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Новые мощности
Холодный март в Европе вызвал взрывной интерес к российскому газу, ведь цены 
на биржевых площадках существенно превысили показатели долгосрочных контрактов 
«Газпрома». При этом надежды на большой объем поставок сжиженного природного 
газа не оправдались, поэтому экспорт российского газа в начале весны достиг рекорд-
ных значений. Многим европейским политикам и бизнесменам стало понятно, что аль-
тернативы росту импорта газа из России в условиях сокращения собственной добычи 
не существует.

8 апреля в Амстердаме Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер 
и Председатель Правления, Президент Gasunie Паул ван Гелдер подписали документ, 
предусматривающий сотрудничество компаний в вопросах изучения возможности рас-
ширения газопровода «Северный поток», а также реализации иных инфраструктурных 
проектов в Европе для обеспечения надежных поставок газа в страны северо-западной 
Европы и Великобритании. Церемония подписания состоялась в присутствии Прези-
дента Российской Федерации Владимира Путина и премьер-министра Нидерландов 
Марка Рютте.

«Мы видим потенциал расширения “Северного потока”. Новая нитка может быть 
проложена на новые рынки и впервые соединит Россию и Великобританию. Мы видим 
живой интерес британских партнеров к реализации проекта. Основанием для строитель-
ства четвертой нитки должен стать долгосрочный контракт на поставку газа в Великобри-
танию», – сказал Алексей Миллер.

Тремя днями ранее Алексей Миллер и генеральный директор АО «ЕвРоПол ГАЗ» 
Мирослав Добрут подписали в Санкт-Петербурге Меморандум о взаимопонимании. 
Документ предусматривает реализацию проекта «Ямал–Европа-2», а именно строитель-
ство газопровода через территорию Польши в направлении Словакии и Венгрии мощ-
ностью не менее 15 млрд куб. м газа в год. Технико-экономическое обоснование про-
екта должно быть подготовлено в течение шести месяцев. «Проект “Ямал–Европа-2” 
предусматривает строительство дополнительных газотранспортных мощностей для 
обеспечения надежного, гарантированного снабжения российским газом европей-
ских потребителей. Маршрут газопровода пройдет по территории Польши, а проект-
ные и строительные работы будут выполнены при активном участии наших польских 
партнеров», – отметил Алексей Миллер.

От реализации этого проекта выиграют не только европейские потребители, 
но и Белоруссия. Ведь вторая нитка газопровода Ямал–Европа будет проложена по тер-
ритории этой страны. Не секрет, что белорусский участок этого газопровода принадле-
жит «Газпрому» на 100 %. Аналогично обстоят дела и в отношении ОАО «Белтрансгаз», 
которое в апреле текущего года переименовано в ОАО «Газпром трансгаз Беларусь».

Очевидно, что после завершения строительства «Южного потока», Ямал–Европа-2 
и новых ниток «Северного потока» транзитная ценность газотранспортной системы 
Украины приблизится к нулю и она превратится в музейный экспонат.
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1 млрд рублей
Программа развития газоснабжения и газификации Калинин-
градской области на 2012–2015 годы предусматривает инвести-
ции «Газпрома» в объеме 1,08 млрд рублей. В текущем году пла-
нируется начать строительство газопровода-отвода к г. Черняхов-
ску протяженностью около 25 км. Газопровод будет обеспечивать 
газоснабжение не только города, но и Черняховского района. 
Кроме того, ООО «Газ-Ойл» (стопроцентная дочка «Газпрома») 
недавно завершило строитель-
ство в области совмещенного 
комплекса по сжижению при-
родного газа и автомобильной 
газонаполнительной компрес-
сорной станции. Возможно, 
в будущем этот актив станет 
базой для региональной про-
граммы развития рынка газо-
моторного топлива.

Контракт с Сербией
Состоялся визит делегации ОАО «Газ-
пром» во главе с Председателем Прав-
ления Алексеем Миллером в Респуб-
лику Сербия, в ходе которого прошли 
рабочие встречи с Президентом Рес-
публики Сербия Томиславом Нико-
личем и премьер-министром Ивицей 
Дачичем. Стороны подписали долго-
срочный контракт на поставку россий-
ского газа в объеме до 1,5 млрд куб. м 
ежегодно в течение 10 лет. Топливо 
будет транспортироваться по суще-
ствующему маршруту, а в будущем – 
по газопроводу «Южный поток».

1800 дел В апреле текущего года Третейскому суду при 
ОАО «Газпром» исполняется 20 лет. За это время здесь было рассмотрено 
свыше 1800 дел, причем более половины из них – за последние пять лет. 
Количество исков, принимаемых к рассмотрению, ежегодно увеличива-
ется в среднем на 5%. При этом суд может разрешать споры с участием как 
российских, так и иностранных юридических лиц. Также отмечается посто-
янный рост количества обращений организаций, не являющихся дочер-
ними обществами «Газпрома». В настоящее время по количеству рассмо-
тренных дел Третейский суд при ОАО «Газпром» занимает одно из веду-
щих мест среди крупнейших российских третейских судов и популярных 
центров международного коммерческого арбитража.

<
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Эффективный ПНГ
Профильным подразделениям «Газпрома» поручено разработать 
в четвертом квартале 2013 года программу мероприятий, направ-
ленных на синхронизацию деятельности ОАО «Газпром» и неза-
висимых поставщиков попутного нефтяного газа (ПНГ) с целью 
повышения эффективности его использования. «Газпром» 

демонстрирует стабильную 
динамику роста уровня утили-
зации ПНГ с 59 % в 2009 году 
до 70 % в 2012-м. Также «Газ-
пром» развивает сотрудниче-
ство с независимыми произ-
водителями в данной области. 
Ведется подготовка к реали-
зации совместного проекта 
с ОАО «лУКОЙл» по организа-
ции переработки ПНГ, добы-
ваемого в Республике Коми, 
на Сосногорском ГПЗ. Ожида-
ется, что в 2013 году «Газпром» 
примет от независимых про-
изводителей в ГТС 22,3 млрд 
куб. м сухого отбензинен-
ного газа, что на 6,7 % пре-
высит показатели 2012 года 
(20,9 млрд куб. м).

Назначение
Генеральным директором ОАО «Газ-
пром промгаз» назначен Юрий 
Спектор, ранее занимавший пост 
советника генерального директора 
ООО «Газпром ВНИИГАЗ». Прежний 
руководитель ОАО «Газпром пром-
газ» Александр Карасевич осво-
божден от занимаемой должности 
в связи с уходом на пенсию.

ПХГ в Чехии
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» 
Александр Медведев и Председатель совета директо-
ров Группы MND Карел Комарек подписали соглаше-
ние о строительстве нового подземного хранилища 
газа (ПХГ) в Дамборжице, Южная Моравия. Начало 
строительства ПХГ запланировано на 2014 год, введе-
ние в эксплуатацию намечено на 2016-й. Активный 
объем газа составит 448 млн куб. м. Инвестиции будут 
выделены компаниями в равных долях и составят 
около 128 млн долларов.
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Газовые сети Европы на перепутье

ГАзОПРОвОды 
в ПАКетАХ

• тема номера



ервые металлические газопроводы появи‑
лись в Европе в конце XVIII века. Сперва 
их изготавливали из чугуна и только спустя 
примерно столетие перешли на сталь. 
Использовались они поначалу в локальном 
масштабе, но после Первой мировой войны 
началось строительство газовых сетей, 
позволивших доставлять голубое топливо 

на дальние расстояния. Правда, по развитию инфраструк‑
туры газоснабжения Старый Свет, как, впрочем, и все другие 
страны, долгое время радикально отставал от США. Доста‑
точно сказать, что еще к началу 1970‑х годов 2/3 газовых 
магистралей, существующих в мире, проходили по террито‑
рии Соединенных Штатов. Но примерно в эти же годы 
в Европе стала бурно развиваться газовая отрасль – и доля 
голубого топлива в энергобалансе Старого Света неуклонно 
поползла вверх. Толчок этому дало открытие газовых запасов 
Северного моря и подписание долгосрочных контрактов 
ряда европейских стран с СССР на поставку газа. Получив 
доступ к газовым кладовым, практичные европейские потре‑
бители быстро оценили все преимущества этого ресурса 
и принялись активно развивать инфраструктуру по его 
доставке – как в пределах Западной Европы, так и на терри‑
тории Советского Союза, содействуя строительству транс‑
портных коридоров с Востока на Запад («газ в обмен 
на трубы»).

Газовая «Евросеть»
Создание газотранспортных систем (ГТС) в странах Запад‑
ной Европы осуществлялось в первую очередь за счет госу‑
дарственных инвестиций. Это позволило за достаточно 
короткий срок построить разветвленную и весьма эффек‑
тивную инфраструктуру газоснабжения. В ряде стран появи‑
лись национальные операторы ГТС, контролировавшиеся 
государством, и множество газораспределительных орга‑
низаций (ГРО). Высокая плотность населения при неболь‑
ших размерах территорий и рациональная тарифная поли‑
тика обеспечили газовым сетям Европы высокий коэффици‑
ент загрузки и достаточный объем инвестиций. Если взять, 
к примеру, ситуацию в сфере газораспределения в Запад‑
ной Европе и России, то сравнение будет явно не в нашу 
пользу. Коэффициент загрузки газопроводов‑отводов в евро‑
пейской части РФ составляет 0,25, в то время как в Европе 
он примерно вдвое выше. При этом доля тарифа на транс‑
порт относительно оптовой цены по сетям ГРО в Европе 
составляет от 20 до 40 %, а в России – не больше 15 %. Как 

следствие (с учетом разницы цен на газ) – среднестатисти‑
ческая зарубежная газораспределительная компания инве‑
стирует в 10 раз больше средств в расчете на 1 км, чем 
отечественные ГРО.

После падения коммунистических режимов в странах 
Восточного блока в Европе активизировались центростреми‑
тельные тенденции, что поставило на повестку дня вопрос 
об интеграции всех национальных ГТС в единую систему 
газоснабжения. С этой целью в 1990‑е годы был реализован 
ряд ключевых проектов, таких как строительство газопро‑
водов из Норвегии в Бельгию, Германию и Францию и под‑
ключение Великобритании к континентальной газовой сети. 
В этих процессах, кстати, активно участвовала и Россия. 
В 1993 году «Газпром» и немецкая компания Wintershall 
создали совместное предприятие WINGAS, которое является 
собственником трубопроводов на территории Германии про‑
тяженностью около 2 тыс. км, а также крупнейшего в Европе 
подземного хранилища газа в Редене объемом свыше 4 млрд 
куб. м. В рамках этого сотрудничества российская компания 
инвестировала в европейскую газовую инфраструктуру 
несколько миллиардов евро. Также в 1990‑е годы «Газпро‑
мом» вместе с европейскими партнерами был построен 
новый газотранспортный коридор Ямал–Европа.

Но в эти же годы в Европе был запущен процесс либе‑
рализации в электроэнергетике и газовой сфере, в рамках 
которого с 1998 по 2009 год Евросоюз принял три законода‑
тельных пакета реформ. Ключевыми элементами преобра‑
зований, прописанными в Газовых директивах (являются 
составными частями энергопакетов), стали разделение вер‑
тикально интегрированных газовых компаний по видам 
деятельности (добыча, транспортировка, сбыт) и обязатель‑
ное обеспечение права доступа к газовым сетям третьих лиц, 
не являющихся операторами или собственниками данных 
сетей. Причем с принятием очередного энергопакета эти тре‑
бования становились всё жестче, что в итоге привело к текто‑
ническим сдвигам на европейском рынке газотранспортных 
услуг.

В настоящее время общая протяженность газопроводов 
(магистральных и распределительных) в странах ЕС состав‑
ляет свыше 2 млн км, 65 % которых проходит по территории 
крупнейших стран‑потребителей голубого топлива: Герма‑
нии, Великобритании, Италии, Франции. В каждой из евро‑
пейских стран эксплуатацией магистральных сетей зани‑
маются независимые операторы транспортных систем 
(Transmission System Operators – TSO), количество которых 
обусловлено наличием торговых зон и транспортных систем 

либеральные реформы в энергетике, инициированные и настойчиво проводимые в жизнь 
руководством Евросоюза (ЕС), привели к тому, что за последние полтора десятилетия система 
поставок газа в Европе претерпела серьезные изменения. Подводя предварительные 
итоги (когда будут окончательные – никому не известно) этих преобразований, можно 
оценить их только одним словом: неоднозначные. С одной стороны, мы видим интересный 
и полезный для отечественной газовой отрасли опыт создания рынка газовых мощностей. 
С другой стороны, понятно, что чрезмерное увлечение администрированием на основе неких 
экономических теорий создает сложности для поставок газа потребителям. Следствием 
этого является неопределенность перспектив для европейского газового рынка в целом, 
вызывающая беспокойство у всех его участников.
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для подачи газа различного качества (например, низкокало‑
рийный и высококалорийный газ, как в Германии). По дан‑
ным Европейской ассоциации операторов газотранспорт‑
ных систем (ENTSOG), на июль 2012 года в этой организа‑
ции состояло свыше 40 операторов, два ассоциированных 
члена (Латвия, Литва) и три наблюдателя (Норвегия, Хор‑
ватия, Швейцария). Распределительные сети управляются 
ГРО (их счет идет на сотни и даже тысячи), которые либо 
входят в состав TSO, либо являются самостоятельными ком‑
паниями, инфраструктура которых зачастую находится 
на балансе органов местного самоуправления.

Компании ограниченной рентабельности
Практически во всех европейских странах, которые пер‑
выми начинали либерализацию, уже проведено разде‑
ление вертикально интегрированного газового бизнеса 
на добычу – транспорт – продажи газа. Исключение состав‑
ляют страны, которые пока не в состоянии на практике реа‑
лизовать эти идеи. В их число входят Венгрия, Греция, Румы‑
ния, Болгария, Словакия, Латвия, Польша, Хорватия и др. 
В этих странах ведущие компании, добывающие или импор‑
тирующие газ, продолжают заниматься вопросами транс‑
порта и его реализации (в ряде случаев через свои дочерние 
сбытовые подразделения). В европейских странах, где про‑
цессы разделения функций головных в прошлом газовых 
компаний (анбандлинг) завершены, организация транспорт‑
ного бизнеса основана на специальных принципах тари‑
фикации транспортных операций. Как поясняет Владимир 
Ревенков, заведующий сектором «Газовые рынки» Энерге‑
тического департамента Института энергетики и финансов, 
«регулирование тарифной системы осуществляется раз‑
дельно для транспортных операций внутри страны и для 
транзита, а также для газотранспортных и газораспредели‑
тельных компаний. В режиме внутренних газотранспорт‑
ных операций действует принцип прямого тарифного регу‑
лирования на годичной основе. В транзите достаточно полу‑
чить разрешение на применение той или иной методологии 
со стороны регулятора, вместе с тем операторы ГТС обязаны 
доказать, что применяемые тарифы адекватны действую‑
щим тарифам на аналогичные транспортные услуги, предо‑
ставляемые аналогичными ГТС (как это принято в Австрии, 
к примеру)».

«Отдельно существует тарифная система доставки газа 
от одного пункта к другому, которая применяется в экспорт‑
ных операциях, – рассказывает Владимир Ревенков. – Эта 
система основана на дистанциях от пункта входа (domestic 
entry point), пункта добычи или подземного хранилища 
газа (ПХГ) до соответствующего выходного пункта на гра‑
нице. Издержки чисто транспортных компаний вытекают 
из финансовых отчетов с учетом индикативной нормы при‑
были на капитал. Газораспределительные компании, являю‑
щиеся собственниками и операторами транспортных сетей, 
свои финансовые результаты обязаны корректировать с уче‑

том индикативной прибыли (revenue cap regulation). Таким 
образом, рентабельность TSO обычно является норматив‑
ной и находится в пределах допускаемой нормы прибыли. 
В Австрии, к примеру, она установлена на уровне 6,97 % для 
внутренних сетей (до вычета налогов) и 8,3 % – для транс‑
портных (после вычета налогов). Хотя существуют и более 
сложные подходы к этому вопросу».

Словом, рентабельность газотранспортного бизнеса отно‑
сительно невелика, хотя в прошлые, «допакетные», годы, 
когда сетями управляли вертикально интегрированные 
компании, они могли направлять средства, взятые из дохо‑
дов от продажи газа, на развитие газовой инфраструктуры 
(как в России это и сейчас делает «Газпром»). Дополнитель‑
ные трудности возникают и в связи с правом доступа к газо‑
вым сетям третьих лиц. Сама по себе концепция недискри‑
минационного доступа к ГТС всех участников рынка, безу‑
словно, продуктивна, поскольку обеспечивает высокий 
коэффициент загрузки сетей, давая возможность операторам 
повышать доходность бизнеса, а потребителям – выбирать 
поставщиков с наиболее комфортными для себя условиями 
(это не только фактор цены – не меньшее значение имеют 
гибкость, надежность, оперативность поставок). Движение 
в этом направлении позволило европейцам создать рынок 
газотранспортных мощностей, когда каждый его участник, 
соответствующий специально принятым критериям «про‑
давца» и «покупателя», имеет возможность зарезервировать 
мощности для поставки/получения газа сроком на год, 
на квартал, с последнего времени – даже на сутки. К этому 
«прилагается» и такой важный элемент, как коммерческая 
балансировка газа, которая позволяет избегать рисков, свя‑
занных с невыборкой или, наоборот, перебором потреби‑
телем законтрактованных им объемов газа, а также в ситуа‑
циях невозможности со стороны поставщика обеспечить 
потребителю по каким‑либо причинам договорные объемы 
поставки газа. Заметим, что отсутствие этих компонентов 
в России является сдерживающим фактором для развития 
нашей ЕСГ.

Но, как это обычно и бывает, любая самая лучшая идея, 
доведенная до крайности, порождает абсурд. Одно дело, 
когда в ГТС открыт доступ для всех, кто реально планирует 
поставлять газ, другое дело – когда мощности резервиру‑
ются в обязательном порядке для поставщиков, которых нет 
в природе. Показательной в этом плане стала история с газо‑
проводами OPAL и NEL – сухопутными отводами от «Север‑
ного потока». В свое время регулятор Германии удовлетво‑
рил заявку «Газпрома» о стопроцентном резервировании 

Когда некоторые члены Евросоюза •	
начинают откровенно выживать 
из своих сетей стратегических 
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ный вопрос о дальнейших перспек
тивах европейской газовой отрасли 
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этих мощностей, исходя из того здравого соображения, что 
единственным возможным поставщиком газа в них является 
российская компания. Но позднее в этот вопрос вмешалась 
Еврокомиссия (ЕК), которая, ссылаясь на Третий энергопакет, 
потребовала, чтобы половина мощностей этих газопроводов 
была предоставлена для резервирования третьими лицами, 
которых в данном случае нет и не предвидится. Ситуация 
выглядит странно, поскольку ГТС «Северный поток», хотя 
и была специально законодательно выведена из‑под норм 
Третьего энергопакета, оказывается тем не менее их залож‑
ником. На что рассчитывают в ЕК, непонятно, – разве что 
в нашей стране появится милый их сердцу закон, отменяю‑
щий экспортную монополию «Газпрома». Но после 2000 года 
в России стало принято при решении стратегических эконо‑
мических задач ориентироваться в первую очередь на свой 
национальный интерес, а не на чужой.

Таким образом, формальное и потому нерациональное 
применение либеральных норм энергопакетов, связанное 
с анбандлингом или правом доступа к сетям, создает серь‑
езные проблемы для развития систем газоснабжения. Это 
стало заметно еще в нулевые годы, когда основной объем 
инвестиций в газотранспортные коридоры пришелся на про‑
екты строительства газопроводов, получивших особый 
статус трансграничной европейской сети (Trans European 
Network, TEN), что освобождало их от норм «пакетного» регу‑
лирования (тот же «Северный поток»). Сейчас же, когда Евро‑
комиссия предоставляет статус TEN газопроводам, о которых 
не известно, появятся ли они вообще на карте, но при этом 
упирается по поводу строящихся или уже построенных ГТС, 
и когда некоторые члены Евросоюза начинают откровенно 
выживать из своих сетей стратегических инвесторов, воз‑
никает закономерный вопрос о дальнейших перспективах 
европейской газовой отрасли.

Виртуальная ЕСГ Европы
Надо отдать должное европейским TSO, которые ведут целе‑
направленную работу по усилению интеграции между газо‑
транспортными компаниями. Так, в середине 2009 года 
ГТС пяти ведущих газотранспортных операторов Германии 
были объединены в единую зону для балансировки поста‑
вок высококалорийного газа (Н‑газ), управление которой 

осуществляет коллективное руководство в рамках так назы‑
ваемого газового пула (GASPOOL). Эта рыночная зона была 
образована в результате слияния оперативных интересов 
немецких трансрегиональных газотранспортных компаний 
ONTRAS – VNG Gastransport, Wingas Transport и трех интер‑
национальных систем – StatoilHydro Deutschland, Gasunie 
Deutschland и DONG Energy для поставок газа на внутреннем 
рынке Германии. В эту систему вошли также около 300 ГРО.

С 1 января текущего года в Европе начала действовать 
объединенная платформа для резервирования газотранс‑
портных мощностей – PRISMA European Capacity Platform. 
На этой платформе объединились 19 операторов ГТС из Авст‑
рии, Бельгии, Дании, Германии, Франции, Италии и Нидер‑
ландов, что позволит обеспечить более свободное переме‑
щение природного газа через границы соответствующих 
европейских стран. Все эти меры, безусловно, полезны 
и хороши, но настоящий эффект они могут дать вкупе 
со строительством новых интерконнекторов и реверсив‑
ных газопроводов. По словам Владимира Ревенкова, «в ЕС 
вопросы финансирования энергетических проектов явля‑
ются весьма острыми и обусловлены амбициозностью 
поставленных целей. Так, бюджет в целом на развитие энер‑
гетики ЕС (2014–2020 годы) определен в размере 9,1 млрд 
евро, а на развитие энергетической инфраструктуры, вклю‑
чая экологические проекты и возобновляемую энергетику, – 
200 млрд евро на последующий 10‑летний период». Непонят‑
ным остается только источник этих миллиардов, тем более 
что есть и другие факторы, усугубляющие ситуацию. Приме‑
чательна точка зрения, которую высказал в январе текущего 
года на мероприятии, посвященном вводу в эксплуатацию 
газопровода Gazelle (предназначен для транспортировки газа 
из «Северного потока» в Баварию через территорию Чехии, 
также будет подключен к чешской национальной сети), глава 
компании Net4Gas (собственник газопровода) Томас Клеефус. 
По его мнению, Gazelle может стать одним из последних 
европейских газопроводов, построенных частной компа‑
нией, так как корпорации стали заключать меньше долго‑
срочных контрактов, а значит, у операторов ГТС не будет 
никакой гарантии, что их инвестиции начнут приносить 
прибыль.

«Инвестиции в трубопроводы не будут в дальнейшем осу‑
ществляться только на коммерческих принципах», – отвечает 
на это глава австрийского электроэнергетического и газо‑
вого регулятора E‑Control Вальтер Больтц. Но единственный 
источник для такого рода социальных инвестиций – это гос‑
бюджеты членов ЕС. Если так, то всё вернется на круги своя, 
как в старые добрые времена, и стоило ли тогда затевать 
либеральную реформу? Вот только сейчас, когда в условиях 
финансового кризиса большинство этих бюджетов трещат 
по швам, а ЕК прилагает все усилия для снижения доходно‑
сти газовых компаний, повторить опыт 1970 –1980‑х годов 
будет куда сложнее.

Николай Хренков
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осподин ван Гелдер, компания 
Gasunie в текущем году отмечает свой 
полувековой юбилей. А как давно 
ваша компания сотрудничает 
с «Газпромом»?

– Начало партнерских отношений между нашими компа‑
ниями относится к 1999 году, когда был заключен конт‑
ракт на поставку российского газа в Нидерланды (80 млрд 
куб. м в течение 20 лет). В том же году «Газпром» и Gasunie 
подписали Протокол о стратегическом сотрудничестве. 
Далее, в 2004 году, был подписан Меморандум о взаимопо‑
нимании по стратегическому сотрудничеству, который был 
дополнен в 2010‑м. В ближайшее время мы планируем его 
расширить, с тем чтобы в большей степени отразить взаи‑
модействие компаний в различных областях. В рамках дан‑
ных документов мы реализуем все наши совместные про‑
екты. Кроме того, наши компании осуществляют обширную 
программу научно‑технического сотрудничества. И, нако‑
нец, что не менее важно, «Газпром» является весьма уважае‑
мым и ценным заказчиком трубопроводных мощностей 
нашей сети в Нидерландах и Германии.

Партнер по Nord Stream
– Разделение вашей компании по видам деятельности 
как-то повлияло на это сотрудничество?
– Да, в рамках реформирования европейского рынка 
газа 1 июля 2005 года вступило в силу полное разделение 
в структуре собственности бывшей объединенной Gasunie. 

Торговля и транспортировка при этом были полностью 
отделены друг от друга. Gasunie стала компанией, работаю‑
щей в области газовой инфраструктуры, отделенной от ком‑
пании, осуществляющей торговлю газом и его поставки 
(она сейчас называется GasTerra). Но это отнюдь не озна‑
чало какого‑либо свертывания партнерских отношений 
с «Газпромом» – просто теперь наше сотрудничество пере‑
шло в плоскость инфраструктурных проектов, реализация 
которых не заставила себя ждать. В 2006‑м партнерство про‑
должилось в рамках нового проекта – Gasunie стала одной 
из западноевропейских компаний, выступивших партне‑
рами «Газпрома» в строительстве и дальнейшей эксплуата‑
ции газопровода Nord Stream. Наша доля в компании Nord 
Stream AG составляет 9 %. На сегодняшний день, как вы 
знаете, этот проект успешно осуществлен и уже введены 
в эксплуатацию две нитки газопровода.
– В настоящее время обсуждается вариант продления 
газопровода Nord Stream до Великобритании. Ваше 
отношение к этой идее?
– В целом я с большим одобрением отношусь к этой идее. 
Трансграничная сеть Gasunie уже играет важную роль 
в обеспечении газоснабжения Великобритании. Повыше‑
ние этой роли вместе с расширением Nord Stream – весьма 
захватывающая идея. «Газпром» и Gasunie недавно подпи‑
сали документ, предусматривающий сотрудничество ком‑
паний по изучению возможности расширения газопровода 
«Северный поток», а также по реализации иных инфра‑
структурных проектов в Европе для обеспечения надежных 

На вопросы журнала 
отвечает председатель 
правления, президент 
N. V. Nederlandse Gasunie 
Паул ван Гелдер

Газовый 
союзник
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поставок в страны северо‑западной Европы и Великобрита‑
нии. Это произошло в рамках визита Президента РФ Влади‑
мира Путина в Нидерланды 8 апреля. Расширение газопро‑
вода Nord Stream предоставит «Газпрому» больший доступ 
на рынок Великобритании, ежегодная потребность кото‑
рого в газе достигает 100 млрд куб. м. Ожидается, что мощ‑
ность новой магистрали составит 27,5 млрд куб. м, так же 
как и у каждой из двух уже существующих ниток. Предпо‑
ложительно, маршрут газопровода пройдет по морскому 
дну до территории Германии, затем продолжится по суше 
до Нидерландов, откуда планируется построить вторую под‑
водную нитку до Великобритании.

Рынок мощностей
– Ваша компания стала первым в Европе независимым 
поставщиком газотранспортных услуг. Какие терри-
тории входят в зону вашей ответственности и какой 
объем газа был транспортирован по вашим сетям 
в прошлом году? Каким образом формируется тариф 
на его транспортировку?
– Наша газотранспортная инфраструктура включает в себя 
15,5 тыс. км газопроводов, 22 компрессорные станции (КС) 
и 93 газоизмерительные и регулирующие станции. В про‑
шлом году она обеспечила транспортировку 129 млрд 
куб. м газа в Нидерландах и северной Германии. Основ‑
ная часть нашей инфраструктуры – это национальная сеть 
Нидерландов. Ее оператором является Gasunie Transport 
Services (GTS). Другая наша газотранспортная сеть протя‑

женностью 3,2 тыс. км проходит по территории ФРГ (она 
управляется оператором транспортной системы Gasunie 
Deutschland). Примерно половина объемов, транспор‑
тируемых по нашим сетям, идет на внутреннее потреб‑
ление в Нидерландах, остальное составляют транзитные 
поставки.

Тариф устанавливается независимым национальным 
регулирующим органом, а сама система тарифообразова‑
ния основана на комбинации всех точек входа и выхода 
в/из газотранспортной системы. Замечу, что у Gasunie один 
из самых низких тарифов среди европейских операторов 
газотранспортных сетей. Таким образом, мы предостав‑
ляем газотранспортные мощности по наиболее доступным 
ценам и тарифам.
– Каков механизм предоставления этих мощностей?
– Мы являемся сторонниками такой модели, которая 
на рыночной основе обеспечивает доступ всех участни‑
ков газового рынка к нашим мощностям. Созданные для 
этого механизмы основаны на Своде правил по предостав‑
лению мощностей, разработанном Европейской сетью 
систем транспортировки природного газа. GTS предо‑
ставляет все доступные мощности в пунктах соединения 
газопроводов с помощью платформы по торговле мощно‑
стями PRISMA, созданной по совместной инициативе семи 
стран и 19 операторов газотранспортных систем. На дан‑
ной площадке будут предоставляться различные продукты, 
а именно годовые, квартальные, месячные и дневные 
(«на сутки вперед») контракты. Замечу, что еще в прошлом 
году GTS продавала мощности «на сутки вперед» в пунк‑
тах соединения с сетями Gasunie Deutschland с помощью 
системы, предшествовавшей данной платформе. Благодаря 
PRISMA, которая полностью начала работу с 1 апреля теку‑

щего года, с января 2014 года во всех пунктах соединения 
транспортных сетей будет предоставляться полная линейка 
продуктов.
– Предположим, какая-то трейдинговая компания 
подала заявку, зарезервировала вашу мощность, 
но по каким-то причинам не смогла поставить туда 
физические объемы газа. Как тогда быть потреби-
телю, который рискует остаться без газа? К примеру, 
у нас в России «Газпром» является по закону гарантом 
газоснабжения, и если независимый производитель 
не может поставить потребителю обусловленные кон-

Расширение газопровода Nord •	
Stream предоставит «Газпрому» 
больший доступ на рынок Велико
британии, ежегодная потребность 
которого в газе достигает 

100 млрд 
куб. м
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трактом объемы газа, то «Газпром» закрывает недо-
стающие объемы из своих запасов.
– В данном случае гарантом, как вы говорите, высту‑
пает Gasunie, но я бы здесь использовал другой термин – 
букинг. То есть мы координируем отношения между продав‑
цом и покупателем, не являясь при этом третьей стороной, 
участником контракта, заключаемого между ними напрямую. 
Но если та или иная сторона не могут выполнить своих обяза‑
тельств по продаже/покупке, то подключаемся мы. Для обес‑
печения надежности газоснабжения мы производим резер‑
вирование до максимальной физической мощности системы. 
Кроме того, для поддержания целостности системы мы 
можем полагаться на услуги подземных хранилищ газа, вклю‑
чая наше собственное хранилище в Заудвендинге, а также 
СПГ‑терминал для ограничения пика нагрузки в Маасвлакте 
близ Роттердама. Если же, наоборот, какая‑то часть газа оста‑
ется в ГТС, то мы имеем право передать ее на аукцион.

В прошлом году у нас в Нидерландах одна небольшая 
газовая компания разорилась, и тогда к решению проблемы 
подключилась GTS, которая закрыла недостающие объемы 
газа.

Главное – результат
– Вы сказали, что у Gasunie один из самых низких тари-
фов на транспортировку газа среди операторов ГТС 
в Западной Европе. Какова тогда рентабельность вашего 
бизнеса?
– Средний процент возврата полученной прибыли варьиру‑
ется от 5,7 % до 7 %. Тем не менее возможна ситуация, когда 
вмешательство регулирующих органов снижает рентабель‑
ность газотранспортных компаний. Это создает для нас опре‑
деленный уровень риска: поскольку наш бизнес долгосроч‑
ный и мы действуем в рамках долгосрочных обязательств, 

то должны опираться на стабильные условия работы. 
И потому постоянно меняющееся регулирующее законо‑
дательство в этой сфере не может позитивно сказываться 
на развитии газотранспортного бизнеса.
– Я правильно понял, что было бы лучше, если бы 
регулирующие органы сформировали долгосрочные 
тарифы на пять–семь, а может быть, и десять лет?
– Я поддерживаю долгосрочное тарифное регулирование, 
позволяющее избежать тарифной волатильности. Здесь надо 
принять в расчет, что у нас есть такое понятие, как окупае‑
мость инвестиций, и она наступает в среднем в пределах 
15 лет. Кроме того, мы строим газовые сети с длинным сро‑
ком эксплуатации – 40–55 лет. Но дело не только в долгосроч‑
ности тарифа. Доходность Gasunie вообще очень сильно зави‑
сит от регуляторов, поскольку 70 % видов деятельности, кото‑
рые мы осуществляем, являются регулируемыми. Поэтому 
главное для нас, чтобы регулирующее законодательство 
в этой сфере не менялось слишком часто.
– В продолжение этой темы – ваша оценка норм 
Третьего энергопакета?
– Начну с того, что существование Gasunie в том виде, как 
сейчас, есть следствие имплементации в законодательство 
Нидерландов норм Третьего пакета. Это уже свершившийся 
факт. В настоящее же время одной из самых актуальных 
задач является обеспечение более тесного взаимодействия 
и сотрудничества между операторами ГТС, и здесь мы сталки‑
ваемся с очевидным противоречием. С одной стороны, есть 
Еврокомиссия, которая призывает к созданию интегриро‑
ванной европейской газотранспортной системы, с другой – 
есть нормы Третьего пакета, разбившие газотранспортные 
компании на определенные категории – «полностью разде‑
ленные» и «независимые операторы транспортных систем» – 
и прописавшие регламент их деятельности, которые носят 

• тема номера
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явно ограничительный характер. Я не хочу их критиковать 
и говорить, что они неправильные. Но я бывший военный 
и для меня главное – результат. Как в армии рассуждают: уче‑
ния проходят блестяще, но если ракета поражает вас самих, 
то вы мертвы. Если наша генеральная цель – создание еди‑
ной интегрированной газотранспортной системы в Европе 
и если Gasunie должна ради ее достижения сотрудничать 
с другими операторами ГТС, то я не вижу смысла чем‑то огра‑
ничивать это взаимодействие.

Газ сжиженный и газ «зеленый»
– Каковы планы Gasunie по развитию сотрудничества 
с «Газпромом»?
– Безусловно, это планы по расширению Nord Stream. 
В дополнение отмечу два перспективных проекта, кото‑
рые не связаны с трубопроводными поставками газа. В про‑
шлом году мы с компанией «Газпром экспорт» подписали 
Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве в обла‑
сти развития использования малотоннажного сжиженного 
природного газа (СПГ). Сразу скажу: я убежден, что роль СПГ 
в европейском энергобалансе будет расти, особенно в каче‑
стве топлива для морского и речного судоходства, а также 
для перевозок по суше. Использование СПГ выгодно по цене, 
но главное – оно резко снижает выбросы СО2 в атмосферу 
и существенно улучшает качество воздуха на местах. Сни‑
жение уровня шума при использовании СПГ в качестве топ‑
лива для грузового транспорта также является преимущест‑

вом, особенно если доставка продукции в магазины и торго‑
вые центры, расположенные в центральной части городов, 
осуществляется в ночные часы.

Если говорить о газомоторном топливе, то, к сожалению, 
в Европе мы пока сталкиваемся с недопониманием про‑
блем развития автотранспорта в целом. Так, если в Нидер‑
ландах, Германии и Бельгии гибридные автомобили пользу‑
ются налоговыми льготами, то, к примеру, с использованием 
газа в качестве топлива дело обстоит иначе. Мне кажется, что 
при установлении режима налогообложения следует учиты‑
вать превосходные экологические характеристики газа как 
моторного топлива.

В то же время потенциал роста СПГ в качестве бункер‑
ного топлива очевиден уже сейчас. Это связано с возрастаю‑
щим ужесточением требований, которые ограничивают 

с 2015 года выбросы серы для водного транспорта на терри‑
тории ЕС и в ряде акваторий (Балтийское и Северное моря). 
С учетом этих факторов Gasunie совместно с крупнейшим 
в мире независимым оператором наливных терминалов для 
хранения нефтепродуктов – компанией Royal Vopak запла‑
нировала строительство независимого терминала для раз‑
бивки поставок СПГ на более мелкие партии и дальнейшего 
распределения по территории Нидерландов и северо‑запад‑
ной Европы. Этот объект будет находиться рядом с термина‑
лом СПГ Gate, сооруженным и эксплуатируемым нами также 
в партнерстве с Royal Vopak. Таким образом, «Газпром» может 
стать на основе открытого доступа потенциальным покупате‑
лем партий СПГ с этого терминала.
– А второй проект?
– Второй проект связан с подготовкой бизнес‑плана для 
строительства завода по производству газа из органического 
сырья (биогаза), соответствующего всем физико‑техниче‑
ским свойствам, предъявляемым к природному газу. Клю‑
чевым элементом является развитие системы сертификатов 
«зеленого» газа, признаваемых на международном уровне, 
что позволит осуществлять трансграничную торговлю таким 
газом. У Gasunie имеется соответствующий опыт в данной 
области – это деятельность компании Vertogas, нашего дочер‑
него предприятия, которое занимается сертификацией «зеле‑
ного» газа и выдает соответствующие сертификаты в Нидер‑
ландах. Мы разрабатываем пилотный проект по развитию 
производства, сертификации и экспорта российского «зеле‑
ного» газа в Нидерланды и в дальнейшем в другие страны 
Европейского союза. Производство и использование энер‑
гии, произведенной из возобновляемых источников, ста‑
новится всё более заметным сегментом энергетики. Рос‑
сия обладает значительным потенциалом для производства 
«зеленого» газа. Полагаю, что наша совместная работа в этой 
области внесет существенный вклад в охрану окружающей 
среды и откроет новые горизонты для сотрудничества Рос‑
сии и ЕС в энергетике. Кроме того, возрастет и основопола‑
гающая роль природного газа в устойчивом энергобалансе 
будущего.
– Но, насколько мне известно, он стоит дороже традици-
онных энергоресурсов и может быть рентабелен только 
при наличии «зеленых» тарифов, как, кстати, и другие 
виды альтернативной энергетики?
– Скорее всего, «зеленый» газ всегда будет дороже природ‑
ного, однако он имеет преимущество в связи с очень низ‑
ким или даже нулевым выбросом СО2. Данное качество 
делает биогаз привлекательным для использования в рам‑
ках программ, нацеленных на декарбонизацию экономики 
ЕС, а также в сегменте, способном платить премиальную 
цену, привязанную к такому газу. В частности, в транспорт‑
ной сфере. Комиссия Евросоюза только что опубликовала 
пакет документов о «чистом транспорте», что может обеспе‑
чить дальнейшую поддержку этому направлению. В общем, 
мы видим «зеленый» газ как дополнение – необходимое 
дополнение – к поставкам природного газа. Он усилит инте‑
рес к газу вообще, что очень важно, поскольку сейчас в ряде 
стран ЕС (например, в Германии) ему отводится последнее 
место в дискуссии о будущем энергобалансе. Возможности 
голубого топлива и газовой инфраструктуры для решения 
вопросов устойчивого развития заслуживают существенно 
более высокого уровня осведомленности о них в Европе.

Беседу вел Николай Хренков

Роль СПГ в европейском энергоба•	
лансе будет расти, особенно в каче
стве топлива для морского и речного 
судоходства, а также для перевозок 
по суше. Использование СПГ 
выгодно по цене, но главное – оно 

резко снижает 
выбросы СО2
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италий Анатольевич, сколько газа 
и жидких углеводородов «Газпром» 
добыл в 2012 году?
– В 2012 году ОАО «Газпром» добыло 

487 млрд куб. м газа, 12,85 млн т газового конденсата 
и 33,33 млн т нефти.
– Каковы результаты геологоразведочных работ 
в 2012 году?
– В целом по компании по результатам проведенных 
в 2012 году геологоразведочных работ в РФ суммарный при‑
рост запасов углеводородного сырья категории С1 составил 
600,5 млн т у. т., в том числе 572,6 млрд куб. м газа, 21,5 млн т 
конденсата и 6,5 млн т нефти. Коэффициент восполнения 
запасов газа достиг 117,6 %.

Наибольший удельный вес в объеме прироста запасов 
пришелся на месторождения федерального фонда в Ямало‑
Ненецком автономном округе – Северо‑Тамбейское и Тасий‑
ское (386 млн т у. т.), а также на Чаяндинское месторождение 
в Республике Саха (Якутия) (73 млн т у. т.). Физические пока‑
затели геологоразведочных работ (ГРР) в РФ следующие: 
проходка в поисково‑разведочном бурении составила 
77,1 тыс. м, выполнено 1840 пог. км сейсморазведочных 
работ 2D, 5954 кв. км сейсморазведочных работ 3D, закон‑
чено строительством 46 скважин, освоено 25 млрд рублей.
– Каковы планы по добыче и приросту запасов 
на 2013 год?
– План по добыче на текущий год составляет 495,73 млрд 
куб. м газа, 14,75 млн т газового конденсата, 33,34 млн т 
нефти. В 2013 году по результатам ГРР планируем полу‑

чить прирост запасов углеводородного сырья категории 
С1 в объеме 560,5 млн т у. т., в том числе газа – 521,7 млрд 
куб. м, конденсата – 23 млн т, нефти – 15,8 млн т.

Ямал
– Расскажите, пожалуйста, о планах освоения месторож-
дений полуострова Ямал.
– «Программой комплексного освоения месторождений угле‑
водородного сырья Ямало‑Ненецкого автономного округа 
и севера Красноярского края», утвержденной Министерством 

энергетики РФ приказом №441 от 10 сентября 2010 года, 
предусмотрены два сценария развития добычи углеводоро‑
дов на полуострове Ямал: базовый, на основе балансовых 
запасов газа, и интенсивный, учитывающий перспективные 
ресурсы по объектам прилегающего шельфа. В соответствии 

На вопросы журнала отвечает заместитель 
Председателя Правления ОАО «Газпром» 
Виталий Маркелов

Расширяем 
географию
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с базовым сценарием добыча газа по месторождениям полу‑
острова Ямал ожидается в объеме до 236 млрд куб. м в год, 
а после 2025 года предусматривается освоение крупнейших 
месторождений шельфа Карского моря с добычей до 74 млрд 
куб. м ежегодно.

Освоение месторождений суши Ямала планируется осу‑
ществить путем создания трех промышленных зон – Бова‑
ненковской, Тамбейской и Южной. Первая группа (Бованен‑
ковская) – включает три базовых месторождения: Бованен‑
ковское, Харасавэйское, Крузенштернское. Валовая добыча 
по группе оценивается в 217 млрд куб. м газа и 4 млн т 
стабильного конденсата в год.

Вторая группа (Тамбейская) состоит из шести месторож‑
дений: Южно‑Тамбейского, Северо‑Тамбейского, Западно‑
Тамбейского, Тасийского, Малыгинского, Сядорского. Здесь 
ежегодная валовая добыча может достигать 65 млрд куб. м 
газа и 2,8 млн т стабильного конденсата.

Третья группа (Южная) включает девять месторождений: 
Ново‑Портовское, Нурминское, Мало‑Ямальское, Ростовцев‑
ское, Арктическое, Средне‑Ямальское, Хамбатейское, Ней‑
тинское, Каменномысское. Группа рассматривается как пер‑
воочередной объект для добычи нефти с максимальным 
годовым уровнем в 7 млн т. Добычные возможности Южной 
группы по газу небольшие – около 30 млрд куб. м в год.

Освоение объектов шельфа Карского моря предпола‑
гается начать после 2025 года – для выхода добычи газа 
на прогнозный уровень и загрузки системы магистрального 
транспорта в период падения отборов из месторождений 
континентальной части Ямала.
– Как идет строительство системы газопроводов с полу-
острова Ямал?
– Природные и климатические условия Ямала требуют 
применения самых современных, экологически чистых 
технологий освоения месторождений и строительства 

Добыча газа по месторождениям •	
полуострова Ямал ожидается 
в объеме до 236 млрд куб. м в год, 
а после 2025 года предусматрива
ется освоение крупнейших место
рождений шельфа Карского моря 
с добычей 

до 74 млрд 
куб. м 
ежегодно

добыча •
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магистральных газопроводов. Проект «Система магист‑
ральных газопроводов Бованенково–Ухта» предусматривает 
строительство и ввод в эксплуатацию двухниточного газо‑
провода общей протяженностью 2512,37 км и девяти двухце‑
ховых компрессорных станций общей мощностью 1854 МВт.

К активной стадии реализации проекта ОАО «Газпром» 
приступило в августе 2008 года (строительство подводного 
перехода через Байдарацкую губу). В конце 2012 года была 
введена в эксплуатацию линейная часть первой нитки газо‑
провода и две компрессорные станции – КС‑1 «Байдарацкая» 
и КС‑8 «Чикшинская». К концу текущего года ожидается 
поэтапный ввод в эксплуатацию объектов первой нитки.
– Каковы перспективы добычи газа и конденсата 
из ачимовских залежей?
– Освоение ачимовских отложений Уренгойского НГКМ 
осуществляется в соответствии с Единой технологической 
схемой разработки залежей углеводородного сырья ачимов‑
ских отложений Уренгойского месторождения, разработан‑
ной ООО «ТюменНИИгипрогаз» и утвержденной в 2011 году. 
В рамках данного документа приняты показатели разработки 
не только лицензионных участков ООО «Газпром добыча 
Уренгой», но и ЗАО «Роспан Интернешнл» и ОАО «Арктикгаз».

В настоящее время разрабатываются 1‑й и 2‑й лицензи‑
онные участки ООО «Газпром добыча Уренгой». По итогам 
2012 года добыча газа из ачимовских отложений ООО «Газ‑
пром добыча Уренгой» составила 2,7 млрд куб. м, в том числе 
1,2 млрд куб. м на 1‑м участке и 1,5 млрд куб. м на 2‑м, а газо‑
вого конденсата – 0,5 млн т и 0,7 млн т соответственно.

С вводом в разработку всех пяти лицензионных участ‑
ков ООО «Газпром добыча Уренгой» суммарная добыча 
газа к 2020 году прогнозируется в объеме 33 млрд куб. м, 
а к 2025 году достигнет максимального значения – 38 млрд 
куб. м. Добыча газового конденсата при этом будет обеспечи‑
ваться на уровне 10 млн т.

Шельф
– Каковы планы по добыче нефти на Приразломном 
месторождении?

– В настоящее время ведется интенсивная подготовка к запу‑
ску Приразломного нефтяного месторождения: арендована 
береговая база обслуживания в Мурманске и открыт аэро‑
порт для международных полетов; построены и введены 
в эксплуатацию два многофункциональных ледокольных 
судна‑снабжения, арендованы танкеры и специализирован‑
ные суда; предусмотрено использование необходимого коли‑
чества оборудования и средств ликвидации аварийных раз‑
ливов нефти, дислоцированных на береговой перевалочной 
базе на Варандее, на морской ледостойкой стационарной 
платформе «Приразломная» и на судах, несущих аварийно‑
спасательное дежурство рядом с ней.

В четвертом квартале 2013 года планируем получить 
первую нефть Приразломного месторождения.
– Когда вы собираетесь начать разработку месторож-
дений Обско-Тазовской губы? Какой максимальный 
объем добычи должен быть достигнут на этих 
месторождениях?

Программой освоения ресурсов углеводородов на шельфе 
Российской Федерации до 2030 года первоочередными объ‑
ектами освоения акватории Обской и Тазовской губ опре‑
делены газовые месторождения Северо‑Каменномысское 
и Каменномысское‑море. Начало добычи газа в регионе 
прогнозируется в 2019–2020 годах.

В результате освоения месторождений Обской и Тазов‑
ской губ может быть обеспечена ежегодная добыча газа 
в объеме более 50 млрд куб. м. Вместе с тем проекты 
по освоению шельфовых месторождений являются затрат‑
ными, и начало их реализации, безусловно, должно быть 
связано с гарантированным долгосрочным спросом на газ.
– А каковы перспективы Штокмановского проекта?
– Стратегия освоения Штокмановского газоконденсатного 
месторождения (ГКМ) предполагает использование газа как 
для поставок трубопроводным транспортом, так и для про‑
изводства сжиженного природного газа (СПГ). В настоящее 
время ООО «Газпром добыча шельф» и ОАО «Гипроспецгаз» 
проводят подготовку к разработке Штокмана. Обустройство 
месторождения предусматривает подводное размещение 

• добыча
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устьев скважин и систем сбора продукции, подготовку газа 
и конденсата к транспорту на плавучей технологической 
платформе судового типа, транспортировку газа на берег 
в однофазном состоянии и отгрузку стабильного конденсата 
на танкеры в море.

Проектно‑изыскательские работы по морским объектам 
обустройства планируется закончить в 2014 году. Подготовка 
проектной документации по заводу СПГ будет завершена 
в 2015 году.
– Расскажите о планах работы на шельфе острова 
Сахалин.
– Первоочередным объектом освоения на шельфе о. Сахалин 
является Киринское ГКМ. В настоящее время на месторож‑
дении проводятся работы по строительству и обустройству 
берегового и морского технологических комплексов. 
Добычу газа предусматривается начать в четвертом квартале 
текущего года.

Следующим этапом освоения сахалинского шельфа будет 
ввод в эксплуатацию Южно‑Киринского и Мынгинского мес‑
торождений. В настоящее время ОАО «Газпром» осуществляет 
разработку проектного технологического документа.

Освоение месторождений Айяшского и Восточно‑Одоп‑
тинского блоков проекта «Сахалин‑3» намечено после уточне‑
ния их запасов в процессе геологоразведочных работ.

Восточная Сибирь
– Когда будет запущено Чаяндинское месторождение, 
сколько газа и жидких углеводородов оно будет давать? 
Когда планируется запустить другие месторождения 
в Якутии?
– В 2010 году была утверждена Технологическая схема раз‑
работки Чаяндинского нефтегазоконденсатного месторож‑
дения с семилетним этапом опытно‑промышленных работ 
(ОПР) в 2012–2018 годах. Согласно проекту, в 2014 году вво‑
дится нефтяная оторочка ботуобинского горизонта для 

испытания возможностей использования барьерной тех‑
нологии, предложенной для достижения директивных 
коэффициентов извлечения нефти. Для этого будут приме‑
няться многофункциональные четырехзабойные скважины. 
С 2017 года в разработку будут введены газоконденсатные 
залежи ботуобинского, хамакинского и талахского горизон‑
тов. В целом для этапа ОПР на 2018 год приняты следующие 
проектные технологические показатели: добыча пластового 
газа (без учета нефтяного попутного газа) – 16,1 млрд куб. м, 
нефти – 146 тыс. т, конденсата – 254 тыс. т.

По результатам ОПР будет принято решение о целесооб‑
разности продолжения реализации барьерной технологии. 
Показатели на полное развитие выглядят следующим обра‑
зом: добыча пластового газа (без учета попутного нефтя‑
ного) – 25 млрд куб. м с выходом в 2021 году и поддержанием 
постоянной добычи до 2034 года, максимальная добыча 
нестабильного конденсата – 391 тыс. т в том же 2021 году, 
максимальная добыча нефти – 1,542 млн т в 2027 году.

Валовая производительность газо•	
провода «Сила Сибири» составит 

32,5 млрд 
куб. м газа 
в год

добыча •
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Решения о вводе в разработку других месторождений Яку‑
тии, лицензированных ОАО «Газпром», будет приниматься 
после завершения геологоразведочных работ, уточнения 
ресурсной базы, добычных возможностей эксплуатационных 
объектов и определения рынков сбыта газа.
– Как будет идти строительство системы Якутия–
Хабаровск–Владивосток?
– Как известно, в конце минувшего года система Якутия–
Хабаровск–Владивосток получила название магистраль‑
ный газопровод «Сила Сибири». Этот газопровод рассчитан 
на транспорт газа не только Чаяндинского, но и других мес‑
торождений Якутского центра газодобычи. Его валовая про‑
изводительность составит 32,5 млрд куб. м газа в год. Про‑
кладка трассы газопровода предусматривается в параллель‑
ном следовании с нефтепроводом Восточная Сибирь – Тихий 
океан, с подключением максимального количества регио‑
нальных потребителей.

Ввод газопровода «Сила Сибири» в эксплуатацию заплани‑
рован на четвертый квартал 2016 года. Протяженность газо‑
провода до г. Белогорска, где будет размещен газоперерабаты‑
вающий и газохимический комплекс, составит 2166 км. Газо‑
провод сооружается из труб диаметром 1420 мм и рассчитан 
на рабочее давление 9,8 МПа. На этом участке запланировано 
строительство восьми компрессорных станций суммарной 
мощностью газоперекачивающих агрегатов 788 МВт.

Ввод газопровода на участке Белогорск–Хабаровск запла‑
нирован на 2020 год. Протяженность газопровода составит 
842 км. Данный участок газопровода сооружается из труб 
диаметром 1020 мм, на котором предусмотрено сооружение 

одной компрессорной станции суммарной установленной 
мощностью газоперекачивающих агрегатов – 32 МВт.
– Расскажите о ходе реализации проекта по добыче 
угольного метана. Каковы перспективы этого 
направления?
– Инновационный проект добычи метана из угольных мес‑
торождений в Кузбассе является одним из перспективных 
направлений в стратегии социально‑экономического разви‑
тия Кемеровской области. В ходе его реализации создается 
новая подотрасль в топливно‑энергетическом комплексе 
России, позволяющая повысить безопасность труда шахте‑
ров, улучшить экологическую обстановку в регионе и создать 
новые рабочие места.

В феврале 2010 года на Талдинском месторождении был 
осуществлен запуск первого в России метаноугольного про‑
мысла в пробную эксплуатацию. В ходе пробной эксплуата‑
ции семи разведочных скважин было добыто более 12 млн 
куб. м метана. В 2010 году извлекаемый газ реализовывался 
в качестве газомоторного топлива через автомобильные 
газонаполнительные компрессорные станции, в том числе 
проводилась заправка двух передвижных автомобильных 
газовых заправщиков.

В конце 2010 года в целях отработки технологий полу‑
чения электрической энергии и передачи ее в энергосеть 
были завершены пусконаладочные работы и произведен 
ввод в опытно‑промышленную эксплуатацию газопоршне‑
вой электростанции (ГПЭС) мощностью 1,35 МВт. В начале 
2011 года была установлена и запущена вторая ГПЭС мощ‑
ностью 1,063 МВт – для генерации электроэнергии на под‑

Протяженность •	
газопровода 
до г. Белогорска, 
где будет размещен 
газоперерабатывающий 
и газохимический 
комплекс, составит 

2166 км
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станцию Талдинского разреза и строящихся шахт 
«Жерновская‑1» и «Жерновская‑3».

В 2011 году на Нарыкско‑Осташкинской пло‑
щади закончены строительством 10 разведочных 
скважин. Пробную эксплуатацию этих скважин 
предполагается начать в текущем году.

В 2013–2015 годах планируем приступить 
к опытно‑промышленной разработке Талдинского 
метаноугольного месторождения, завершить раз‑
ведочные работы на Нарыкско‑Осташкинской 
площади, а также начать ГРР на высокоперспек‑
тивных Чалтокском участке и Тутуясской (Распад‑
ской) площади.
– Каковы планы по добыче газа в Иркутской 
области?
– Базовым месторождением для создания Иркут‑
ского центра газодобычи является Ковыктинское 
ГКМ. В рамках «Обоснования инвестиций в обу‑
стройство Чаяндинского НГКМ, транспорт и пере‑
работку газа» в качестве приоритетного направ‑
ления определено совместное освоение Чаян‑
дин ского (с добычей до 25 млрд куб. м в год) 
и Ковыктинского месторождений (с добычей 
до 35,3 млрд куб. м ежегодно). В настоящее время 
сроки ввода в промышленную разработку Ковык‑
тинского месторождения, а также объемы воз‑
можной добычи соотносятся с перспективами 
долгосрочного спроса на газ потенциальных 
потребителей.

Вьетнам
– Когда «Газпром» начнет добывать газ 
на шельфе Вьетнама?
– В 2012 году «Газпром» получил доли участия 
в блоках 05–2 и 05–3 на шельфе Вьетнама в аква‑
тории Южно‑Китайского моря. В пределах блоков 
открыто два газоконденсатных месторождения: 
Мок Тинь (блок 05–3) и Хай Тач (блоки 05 –2 
и 05–3). Запасы этих месторождений составляют 
55,6 млрд куб. м газа и 25,1 млн т конденсата.

Месторождения удалены от береговой 
базы Вунг Тау на 320 км. В 43 км от месторож‑
дения Хай Тач проходит подводный газопро‑
вод «Нам Кон Шон». Глубина моря в районе 
месторождений – 100–135 м.

Для разработки месторождений планируется 
строительство 16 эксплуатационных скважин. 
В настоящее время проект находится в стадии обу‑
стройства. Продолжается строительство четвертой 
эксплуатационной скважины на добывающей 
платформе WHP‑MT1 (месторождение Мок Тинь). 
Начало добычи газа ожидается в июне 2013 года.

Беседу вел Сергей Правосудов
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На вопросы 
журнала отвечает 
генеральный директор 
ООО «Газпромтранс» 
Вячеслав Тюрин

Приоритет – 
продукция 
«Газпрома»

Тенденции
– Вячеслав Александрович, какие 
тенденции вы могли бы отметить 
на российском рынке железно-
дорожных перевозок?
– Главной тенденцией в 2012 году стала 
консолидация железнодорожных опе‑
раторов, которая согласуется с процес‑
сами укрупнения бизнеса на миро‑
вом рынке перевозок. Среди собы‑
тий этого ряда – получение группой 
«Сумма» контрольного пакета FESCO, 
покупка Независимой транспортной 
компанией дополнительного пакета 
акций ОАО «Первая грузовая компа‑
ния», а также приобретение АФК «Сис‑
тема» крупнейшего железнодорожного 
оператора цистерн для перевозки сжи‑
женного углеводородного газа (СУГ) 
ОАО «СГ‑Транс». Операторы подвиж‑
ного состава получают дополнитель‑
ный парк через контроль над другими 
транспортными компаниями, а грузо‑
владельцы продают свои кэптивные 
структуры вместе с действующими кон‑
трактами. Такие сделки обеспечивают 
операторам гарантированные объемы 
перевозок и долгосрочные контракты, 
что, в свою очередь, дает им возмож‑
ность предлагать грузовладельцу ста‑
бильные цены и качественные услуги, 
а самим грузовладельцам – направлять 
дополнительные средства на развитие 
профильного бизнеса и с выгодой для 
себя использовать конкурентную среду 
на рынке перевозок. В ближайшей пер‑

спективе на рынке железнодорожных 
операторских услуг продолжатся про‑
цессы консолидации и укрупнения 
игроков.

Важным событием стало также при‑
нятие Федеральной службой по тари‑
фам России в конце минувшего года 
решения об унификации тарифов 
на порожний пробег универсального 
подвижного состава. Теперь стоимость 
возврата порожнего вагона не зависит 
от того, какой груз в нем перевозится, 
и тарифная нагрузка равномерно рас‑
пределена между груженым и порож‑
ним пробегами в отношении всех гру‑
зов. Ожидается, что новая система тари‑
фикации позволит более эффективно 
использовать транспортную инфра‑
структуру железных дорог за счет сни‑
жения встречных порожних вагоно‑
потоков, а также сократит простои 
полувагонов.

Самое значительное снижение 
арендных ставок на подвижной состав 
в прошлом году наблюдалось в сег‑
менте универсальных вагонов, в пер‑
вую очередь полувагонов. Это объяс‑
няется их избытком на рынке, сниже‑
нием объемов перевозок отдельных 
грузов, а также введением унифици‑
рованных тарифов на пробег порож‑
них полувагонов независимо от класса 
перевозимого груза. На рынке нефте‑
бензиновых цистерн, хотя и в меньшей 
степени, также отмечался профицит. 
При этом ставки аренды в течение года 

• рынок
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изменялись незначительно. На рынке 
цистерн для перевозки СУГ наблюдался 
стабильный спрос, что объясняется сба‑
лансированностью общего парка и уме‑
ренным ростом объемов производ‑
ства товарной продукции. Профицит 
подвижного состава является положи‑
тельным фактором для грузовладель‑
цев, поскольку обостряет конкуренцию 
среди собственников вагонов, резуль‑
татом которой становятся более выгод‑
ные условия на транспортные услуги. 
Для производителей подвижного 
состава сложившаяся ситуация явля‑
ется негативной ввиду значительного 
снижения спроса на их продукцию.

Структура парка вагонов ООО «Газпромтранс» по видам перевозимых грузов 
и видам собственности в 2012 году

ед.
Вид подвижного 
состава Собственные Лизинговые Арендованные ИТОГО

Всего 12 334 4544 11 437 28 315
в том числе

нефтепродукты 4746 2830 7335 14 911
СУГ 4449 545 2040 7034
сера жидкая 1166 – – 1166
сера комовая, 
гранулированная 1266 1090 40 2396

метанол 33 – 767 800
техуглерод 272 – – 272
платформы 74 17 – 91
химические грузы 110 – 12 122
сыпучие грузы 217 62 – 279
ТБД – – 1243 1243

Источник: ООО «Газпромтранс»

В 2012 году «Газпром•	
транс» доставил 
26,47 млн т грузов 
(в 2011м – 28,09 
млн т). В структуре 
перевозок доля 
поставок для «Газ
прома» составляет 

58 % 
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Также в последние годы наблюда‑
ется тенденция к увеличению темпов 
роста грузооборота на автомобильном 
транспорте по сравнению с железнодо‑
рожным. Проблема с пропускной спо‑
собностью железнодорожных путей, 
которая явилась следствием недофи‑
нансирования ОАО «РЖД» своих инфра‑
структурных проектов, а также бо́ль‑
шая мобильность при использовании 
автотранспорта вызвали усиление кон‑
куренции между железнодорожным 
и автомобильным транспортом.

Развитие
– Как развивалось ваше предприя-
тие в последние несколько лет?
– В 2010 году впервые с момента созда‑
ния нашего предприятия чистая при‑
быль ООО «Газпромтранс» превысила 
1 млрд рублей. Компания продолжила 
укреплять позиции на российском 
рынке транспортно‑экспедиторских 
услуг. В этот период экономическая 
ситуация постепенно стабилизирова‑
лась и объемы железнодорожных грузо‑
перевозок стали возвращаться к докри‑
зисному уровню. Несмотря на общее 
увеличение поставок всех видов гру‑
зов, изменений долей ООО «Газпром‑
транс» по сегментам рынка не про‑
изошло. Наиболее заметным был рост 
перевозок серы. В целом же увеличе‑
ние объемов поставок связано с улуч‑
шением состояния мировой эконо‑
мики и оживлением спроса со стороны 
конечных потребителей. 2011 год стал 
для нас рекордным по объемам желез‑
нодорожных перевозок труб большого 
диаметра (ТБД) и прочих материально‑
технических ресурсов для газопровод‑
ных проектов «Газпрома»: Сахалин–Ха‑
баровск–Владивосток, Бованенково–
Ухта, Починки–Грязовец, Ухта–Торжок. 
В общей сложности было отгружено 
более 2,9 млн т трубной продукции. 
Тогда же мы приступили к транспор‑
тировке вахтового персонала по новой 
железнодорожной линии Обская–Бова‑
ненково. За год по этому направлению 
было перевезено 23 тыс. человек.

Приватизация в 2012 году парка 
ОАО «РЖД» привела к значительному 

усилению конкуренции на рынке 
железнодорожных перевозок. Для раз‑
вития конкурентного потенциала наша 
компания сосредоточилась на таких 
приоритетных задачах, как повыше‑
ние эффективности работы, сокраще‑
ние затрат, автоматизация бизнес‑про‑
цессов и внедрение передовых тех‑
нологий. Важными конкурентными 

преимуществами ООО «Газпромтранс» 
оставались наличие собственного спе‑
циализированного парка и развитой 
железнодорожной инфраструктуры, 
а также имеющийся у компании опыт 
решения сложных логистических 
задач. При этом основным приорите‑
том для нас является стопроцентный 
вывоз продукции ОАО «Газпром».
– Что представляет собой сегодня 
подвижной состав предприятия?
– В 2012 году в управлении ООО «Газ‑
промтранс», согласно среднесписоч‑
ным годовым показателям, находи‑
лось 28,315 тыс. вагонов. В том числе 
12,334 тыс. собственных, 4,544 тыс. – 
привлеченных по договорам лизинга, 
а также 11,437 тыс. арендованных, 
включая 1,243 тыс. для перевозки ТБД. 
По сравнению с предыдущим годом 
количество и структура вагонного 
парка существенно не изменилась. 
Основную часть составляют цистерны 
для перевозки нефтепродуктов (53 %) 
и СУГ (25 %). Кстати, в прошлом году 
у нас стартовала программа поэтап‑
ного обновления парка специализи‑
рованных цистерн для перевозки жид‑
кой серы. За год их количество было 
увеличено на 103 единицы.

Результаты
– С какими результатами ООО «Газ-
промтранс» завершило 2012 год?
– В сегменте железнодорожных перево‑
зок продукции топливно‑энергетиче‑
ского комплекса, в котором наше пред‑
приятие осуществляет свою основную 
деятельность, в целом по России было 
транспортировано 267,9 млн т грузов.

При этом доли нашего предприятия 
в данном секторе по итогам 2012 года 
составили: по нефти и нефтепродуктам – 
6 % (в 2011‑м – 7 %), по СУГ и ШФЛУ – 
25 % (26 %), по сере – 82 % (86 %), по мета‑
нолу – 27 % (27 %). Объем перевозок 
в этом сегменте для Группы «Газпром» 
составил 15,4 млн т, для сторонних пред‑
приятий – 11 млн т. По железнодорож‑
ной линии Обская–Бованенково было 
поставлено 975 тыс. т грузов.

В целом в 2012 году «Газпромтранс» 
доставил 26,47 млн т грузов (в 2011‑м – 
28,09 млн т). В структуре перевозок доля 
поставок для «Газпрома» равняется 58 %, 
сторонних компаний – 42 %.
– Какие компании составляют конку-
ренцию ООО «Газпромтранс»?
– В перевозках нефти и нефтепродук‑
тов – ОАО «Первая грузовая компания», 
ООО «Балттранссервис», ООО «Транс‑
ойл», ЗАО «РН‑Транс» и ТК «Лукойл‑
Транс». В перевозках сжиженных угле‑
водородных газов – ОАО «СГ‑Транс» 
и ЗАО «Сибур‑Транс».

Перспективы
– Какие направления деятельности 
ваша компания наиболее активно 
развивает в последние годы?

динамика железнодорожной транспортировки основных видов грузов 
в целом по России

2010 
(млн т)

2011 
(млн т)

изменение 
к 2010 (%)

2012 
(млн т)

изменение 
к 2011 (%)

нефть и 
нефтепродукты 248,6 241,3 – 2,9 245,3 + 1,7

СУГ* и  ШФЛУ** 12,8 13,5 + 5,5 14,2 + 5,2
сера 5,5 5,3 – 3,6 5,7 + 7,55
метанол 2,3 2,5 + 8,7 2,7 + 8,0
* сжиженный углеводородный газ 
** широкая фракция легких углеводородов

Источник: ООО «Газпромтранс»
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– В 2009 году наше предприятие было 
назначено оператором по доставке 
ТБД и других материально‑техниче‑
ских ресурсов для строительства газо‑
провода Сахалин–Хабаровск–Владиво‑
сток. С 2010‑го мы осуществляли функ‑
ции оператора в рамках реализации 
проектов «Газпрома» по строительству 
новых и реконструкции действующих 
газовых магистралей. В 2012 году эта 
работа была продолжена – комплектова‑
лись стройки «Южный поток (I нитка)» 
и «Бованенково–Ухта (II нитка)». Всего 
за год было перевезено более 1 млн т 
трубной продукции.

Кроме того, с 2008 года ООО «Газ‑
промтранс» ведет строительство новой 
железнодорожной линии Обская–Бова‑
ненково. Компания осуществляет пере‑
возки грузов собственными силами, 
управляет движением поездов и манев‑
ровой работой на путях, станциях 
и разъездах, что позволяет своевре‑
менно доставлять инвестиционные 
грузы к местам монтажа. За 2012 год 
по новой линии было оказано услуг 
по подаче‑уборке вагонов в объеме 
около 1 млн т. С 2011 года наше пред‑
приятие также занимается доставкой 
вахтового персонала до Бованенково – 
в минувшем году по этому железно‑

дорожному направлению перевезено 
62 тыс. человек.

Поскольку мы занимаемся транспор‑
тировкой серы, совместно с заводом Руз‑
химмаш работаем над крупным проек‑
том, который предполагает разработку 
конструкции нового вагона для расплав‑
ленной серы. Сегодня в России ни одно 
предприятие не производит такие 
цистерны. Почти весь наш парк серных 
цистерн состоит из украинских ваго‑
нов производства ПАО «Азовмаш», срок 
службы которых подходит к концу. По‑
этому возникла необходимость создать 
отечественный аналог. Надеемся, что 
он будет дешевле на 20–25 %. Что каса‑
ется твердой серы, здесь свои проблемы. 
Перевозится она в универсальном парке 
полувагонов, в кузовах которых образу‑
ются коррозионные поражения. Из‑за 
погрузки такой серы грейферами и экс‑
каваторами в портах также возникают 
значительные повреж дения. Всё это 
серьезно повышает эксплуатационные 
затраты на обслуживание парка. В связи 
с этим мы ведем совместную работу 
с ООО «Газпром добыча Астрахань» 
по увеличению объемов отгрузки грану‑
лированной серы на установке Enersul, 
развитию путей и железнодорожной 
инфраструктуры.

– Как вы оцениваете перспективы 
развития отечественного рынка 
железнодорожных перевозок?
– Дальнейшее развитие рынка железно‑
дорожных перевозок во многом зави‑
сит от позиции государства в отноше‑
нии ОАО «РЖД» – оставит ли оно за ним 
только функцию управления инфра‑
структурой или сохранит еще и воз‑
можность оперирования подвижным 
составом. Введение унифицированных 
тарифов на пробег порожнего подвиж‑
ного состава в ближайшем будущем 
будет влиять на тактику и стратегию 
операторов в управлении грузопото‑
ками и построение новых логистиче‑
ских схем транспортировки. Возможно, 
что в результате реализации проектов 
по увеличению трубопроводных мощ‑
ностей и глубокой модернизации неф‑
тепереработки будет снижаться спрос 
на железнодорожные перевозки тем‑
ных нефтепродуктов. В то же время 
можно прогнозировать рост спроса 
на транспортировку светлых нефтепро‑
дуктов. Сохранится тенденция роста 
перевозок СУГ, что, как ожидается, 
будет связано с увеличением добычи 
попутного нефтяного газа и повыше‑
нием коэффициента его утилизации.

Беседу вел Денис КирилловФ
О

ТО
 О

О
О 

«Г
АЗ

ПР
О

М
ТР

АН
С»

«ГАЗПРОМ» №4, АПРЕлЬ 2013 | 23



разу заметим, что уровень 
оплаты за газ теми или иными 
категориями покупателей 
не зависит от объемов их 

потребления. Так, у предприятий элек‑
троэнергетики, приобретающих 38 % 
всего газа, поставляемого «Газпромом» 
на внутренний рынок, доля в общей 
структуре задолженности составляет 
лишь 12 %. С организациями комму‑
нального комплекса (ОКК) картина 
прямо противоположная – при доле 
в 12,6 % от общего объема поставок газа 
они формируют 30 % задолженности 
и, похоже, не собираются на этой 
цифре останавливаться. Если в 2011 
году уровень оплаты ОКК составлял 
95 %, то в 2012 году этот показатель опу‑
стился до 88 %, а сумма накопленной 
задолженности, соответственно, 
выросла с 26 до 42 млрд рублей (все 
суммы даются на 1 января 2013 года).

Коммунальные «Рога 
и копыта»
О причинах такого поведения ОКК 
говорилось не раз. Наш журнал (№4, 
2011) также писал на эту тему, отме‑

чая, что главная причина – появление 
после 2005 года на рынке коммуналь‑
ных услуг новых игроков – частных 
управляющих организаций (УО), кото‑
рые стали посредниками между насе‑
лением и поставщиками коммуналь‑
ных ресурсов. В свое время, когда 
после принятия в 2005 году нового 
Жилищного кодекса УО только стали 
выходить на сцену, многие эксперты, 
включая специалистов «Газпрома» 
и «Газпром межрегионгаза», предупре‑
ждали Минрегионразвития, в сферу 
ответственности которого входили эти 
вопросы, что новая форма управле‑
ния многоквартирными домами явля‑
ется миной замедленного действия для 
российского ЖКХ. Это вызвано несо‑
вершенством, а в ряде случаев и про‑
сто отсутствием нормативно‑право‑
вой базы, регламентирующей деятель‑
ность УО, что фактически провоцирует 
их менеджмент на организацию раз‑
ного рода финансовых махинаций – 
от нецелевого финансирования 
до откровенного воровства.

Тем не менее голос здравого смысла 
тогда не был услышан, и УО получили 

путевку в жизнь, а всего через нес‑
коль ко лет уже первые лица страны 
начали бить тревогу по поводу стреми‑
тельного роста задолженности со сто‑
роны этих организаций перед постав‑
щиками ресурсов – с 1 января 2007‑го 
по 1 июля 2011 года она выросла более 
чем в два раза. В минувшем году ситуа‑
ция только усугубилась – создается впе‑
чатление, что многие недобросовест‑
ные менеджеры УО, опасаясь, как бы 
их «лавочку» не прикрыли (через совер‑
шенствование нормативно‑правовой 
базы и подключение правоохранитель‑
ных органов), активизировали свои 
усилия по выводу средств, которые они 
должны были перечислить ресурсо‑
снабжающим организациям. Причем 
зачастую это делается при молчаливом 
согласии (в худшем случае – соучастии) 
представителей местных и региональ‑
ных органов власти.

Анализ, проведенный специали‑
стами «Газпром межрегионгаза», пока‑
зывает, что невыполнение управ‑
ляющими компаниями и теплогене‑
рирующими организациями своих 
обязательств по оплате связано 

Ахиллесовой пятой российского газоснабжения является высокий уровень неплатежей 
российских потребителей за поставленный газ. Если говорить точнее, это касается отдельных 
категорий потребителей, которые с усердием, достойным лучшего применения, из года в год 
накапливают долги перед поставщиками голубого топлива. «Газпром» вместе с «Газпром 
межрегионгазом» и региональными компаниями по реализации газа бьются над этой 
проблемой, но, несмотря на успехи в ряде регионов, в целом ситуация остается безрадостной, 
поскольку есть группа субъектов РФ, которые тянут показатели вниз. В минувшем году 
ситуация с неплатежами резко обострилась – общая задолженность российских потребителей 
за поставленный газ выросла более чем в полтора раза по сравнению с 2011 годом, превысив 
143 млрд рублей. 

Оплата за газ как 
зеркало управленческого 
профессионализма

Регионы 
высокого 
долга
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не столько с неумением правильно 
организовать хозяйственную деятель‑
ность предприятия, сколько с неце‑
левым расходованием поступающих 
денежных средств и прямыми злоупо‑
треблениями со стороны соответствую‑
щих должностных лиц. В настоящее 
время в сфере теплоэнергетики наблю‑
дается тенденция к созданию фирм‑
 однодневок с минимальным уставным 
капиталом (10 тыс. рублей), получаю‑
щих от органов местного самоуправ‑
ления не оформленное в установлен‑
ном порядке имущество и оборудова‑
ние в аренду. Региональные компании 
по реализации газа, являясь домини‑
рующими поставщиками газа на соот‑
ветствующей территории, не вправе 
отказать в заключении договора 
поставки любому заявителю и огра‑
ничены законодательством в праве 
предъявления дополнительных требо‑
ваний к потенциальному покупателю. 
Таким образом, поставщик газа стано‑
вится заложником ситуации, когда, 
с одной стороны, он обязан заключить 
договор поставки газа с новым владель‑
цем газоиспользующего оборудования, 
а с другой стороны, не имеет возмож‑
ности погасить ранее накопленную 
задолженность прежнего покупателя 
газа, поскольку, будучи лишенным 
газоиспользующего оборудования, 
последний прекращает свою произ‑
водственную деятельность и фактиче‑
ски становится неплатежеспособным 
(банкротом).

Затем появляются новые аренда‑
торы газоиспользующего оборудования, 
которые начинают работать с чистого 
листа и также накапливают задолжен‑
ность. Когда у такой организации дебет 
с кредитом совсем перестает сходиться, 

то она благополучно банкротится, усту‑
пая место уже следующей УО, которая 
не в ответе за своих предшественников. 
Словом, история развивается по спи‑
рали. Газоснабжающая организация, 
оказавшаяся в этом порочном круге, 
получает очередную порцию задол‑
женности при отсутствии какой‑либо 
возможности добиться возврата этих 
средств. Взыскать долги в судебном 
порядке оказывается невозможным, 
так как признанная банкротом органи‑
зация не имеет на балансе собственного 
имущества (нередко это только стул, 
стол и 10 тыс. рублей уставного капи‑
тала). Вернуть же деньги еще до банк‑
ротства оказывается также проблема‑
тично. Это показывает сложившаяся 
в ряде регионов при содействии орга‑
нов прокуратуры судебная практика, 
устанавливающая запрет РГК осущест‑
влять в будущем ограничение или пре‑
кращение поставки газа для органи‑
зации‑потребителя, обеспечивающей 
подачу топливно‑энергетических ресур‑
сов населению, несмотря на наличие 
существенной и длительной задолжен‑
ности за потребленный газ. При этом 
обращения в территориальные право‑
охранительные органы (МВД, прокура‑
тура, Следственный комитет) с прось‑
бой разобраться в причинах неплате‑
жей и принять меры к их устранению, 
как правило, завершаются получением 
ответа об отсутствии нарушений закона.

Региональная 
составляющая
В то же время стоит обратить внима‑
ние на один примечательный момент – 
задолженность ОКК перед газоснабжаю‑
щими организациями не распределена 
равномерно по территории Российской 

Федерации, а носит точечный харак‑
тер. Имеются регионы, где с оплатой 
за газ более‑менее благополучно, и, 
наоборот, те, в которых средства, пред‑
назначенные газовикам за поставлен‑
ное топливо, исчезают, словно в чер‑
ной дыре. Причем это мало связано 
с тем, считается ли регион бедным или 
богатым. Московскую область, к при‑
меру, бедной не назовешь, но именно 
этот субъект Федерации в абсолютных 
цифрах накопил самую большую сумму 
долга ОКК за потребленный газ – почти 
7 млрд рублей.

Впрочем, если говорить о Централь‑
ном федеральном округе, то самая пла‑
чевная ситуация сложилась в Тверской 
области, где общая задолженность ОКК 
достигла 4 млрд рублей, что в пере‑
счете на количество жителей и объемы 
потребления делает этот регион лиде‑
ром по неплатежеспособности за голу‑
бое топливо в России, исключая рес‑
публики Северного Кавказа. Кстати, 
именно на тверском примере, пожа‑
луй, наиболее очевидна мошенниче‑
ская схема потребления газа, которую 
используют предприятия, аффилиро‑
ванные с ОАО «ТГК‑2».

До 2010 года эта территориальная 
генерирующая компания имела пря‑
мой договор поставки газа с ООО «Газ‑
пром межрегионгаз Тверь» и прак‑
тически не допускала срыва расче‑
тов согласно договорным условиям. 
Но, видимо, такая добросовестность 
кому‑то из менеджмента или акционе‑
ров (основной акционер – ООО «КОРЕС 
ИНВЕСТ», контролируемый группой 
«Синтез») показалась излишней, и была 
придумана новая более интересная 
схема. С января–мая 2010 года энер‑
госнабжение потребителей Тверской 
области, в том числе централизован‑
ное теплоснабжение городов Тверь, 
Вышний Волочек, Конаково, Бежецк, 
стало осуществляться аффилиро‑
ванными структурами ОАО «ТГК‑2»: 
ОАО «Тверские коммунальные сис‑
темы» (ОАО «ТКС»), ООО «Вышне‑Во‑
лоцкая ТЭЦ», ООО «Конаковская водо‑
грейная котельная», ООО «Бежецкая 
промышленная котельная».
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С этого времени расчеты данных 
предприятий за потребленный газ 
стали неуклонно ухудшаться. В тече‑
ние 2010 года задолженность группы 
предприятий ОАО «ТГК‑2» перед 
поставщиком увеличилась с 38 млн 
рублей до 616,8 млн рублей (в 16 раз!). 
На 01.01.2012 года она составляла уже 
1340,52 млн рублей, а спустя ровно 
год возросла до 3149,7 млн рублей. 
Наиболее существенная ее часть 
(95 %) – задолженность ОАО «ТКС», 

которая на 01.01.2013 составила 
3005,3 млн рублей.

Любопытно, что и сами ТКС имеют 
весьма значительную «дебиторку». 
Их ключевой должник (сумма долга 
около 1796 млн рублей) – компания 
ООО «Тверьтепло», учредителями кото‑
рой являются все та же ТГК‑2 (51 %) 
и администрация города Тверь (49 %). 
Иными словами, «свои» не платят 
«своим», а про «чужих» и говорить 
нечего. И, похоже, такая ситуация 
вполне устраивает менеджмент ТГК‑2, 
с которого взятки гладки. Да и с нако‑
пивших трехмиллиардную задол‑
женность ТКС тоже взять особенно 
нечего, поскольку стоимость при‑
надлежащих им активов в десятки 
раз меньше, чем сумма их долга. Всё 
то время, пока разворачивалась эта 

коммунальная драма, тверские регио‑
нальные и городские власти апатично 
наблюдали, как область и ее столица 
падают в долговую пропасть. Впро‑
чем, как и власти еще полутора десят‑
ков субъектов РФ, где ситуация немно‑
гим лучше, чем в Тверской области. 
Это Архангельская, Астраханская, 
Брянская, Владимирская, Волгоград‑
ская, Ленинградская, Новгородская, 
Орловская, Пензенская области, Крас‑
нодарский и Пермский края, респуб‑
лики Башкортостан, Калмыкия, Даге‑
стан и Северная Осетия‑Алания. Инте‑
ресно, что некоторые из этих регионов 
(Брянская и Владимирская области, 
к примеру) до недавнего времени 
были относительно благополучными 
в плане платежей за газ, но в прошлом 
году произошел какой‑то непонятный 
сбой, причины которого пока не выяс‑
нены, вследствие чего задолженность 
за газ, словно давление у гипертоника, 
резко скакнула вверх.

Традиционно низкий уровень 
оплаты за природный газ демон‑
стрируют ОКК Северо‑Кавказского 
федерального округа, кроме Ставро‑
польского края и Карачаево‑Черке‑
сии. Потребив в прошлом году газа 
на 6,2 млрд рублей, кавказские ком‑
мунальщики перечислили газоснаб‑
жающим организациям лишь 4,2 млрд. 
Их задолженность с учетом поставок 
прошлых лет составила 7 млрд рублей. 
В большинстве республик округа низ‑
кий процент оплаты ОКК становится 
уже правилом: в Ингушетии он состав‑
ляет 74 %, в Дагестане – 61 %, в Чечне – 
30 %, в Северной Осетии‑Алании – 23 %.

Неплатежи, убивающие 
инвестиции
Хотя проблемы, вызванные деятель‑
ностью УО, характерны для всей Рос‑
сии, всё же есть регионы, где ситуацию 
с платежами за газ удается держать под 
контролем. Это Белгородская, Вологод‑
ская, Калужская, Курганская, Нижего‑
родская, Омская, Ростовская, Тамбов‑
ская области и Республика Мордовия. 
Сравнивая оба списка, трудно найти 
какие‑либо географические, культур‑
ные и социально‑экономические раз‑
личия между регионами, которыми 
можно было бы объяснить разницу 
подходов при оплате ОКК за природ‑
ный газ. Единственное объяснение – 
степень управленческой компетентно‑
сти регионального руководства, а также 
его умение и желание решать вопросы, 
которые, может, напрямую и не входят 
в сферу их ответственности, но в целом 
влияют на экономическое развитие 
субъектов Федерации.

Подтверждением этому является раз‑
дел полномочий в рамках реализации 
региональных программ газификации, 
когда «Газпром» строит межпоселковые 
сети, а местные власти – внутрипоселко‑
вые. Среди субъектов Федерации, кото‑
рые срывают свои обязательства по сро‑
кам подготовки потребителей к приему 
газа, прописанные в графиках синхро‑
низации строительства объектов гази‑
фикации, мы видим регионы, «отличив‑
шиеся» неплатежами за поставленный 
газ. Это опять Московская и Тверская 
области, опять Дагестан, опять Северная 
Осетия, а также Архангельская и Волго‑
градская области и некоторые другие.

Предлагается законо•	
дательно разделить 
платежи за теплоэнер
гию, чтобы выделить 
«газовую составляю
щую», а также раз
работать механизм 
субсидиарной ответ
ственности арендатора 
котельной и собствен
ника имущества
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Поэтому вполне закономерно, что 
на проходившем 12 марта селекторном 
совещании по вопросам укрепления 
платежной дисциплины при оплате 
за газ прозвучало настоятельное пред‑
ложение «Газпрома», адресованное гла‑
вам региональных администраций, 
усилить контроль за управляющими 
организациями в целях предотвра‑
щения случаев нецелевого расходова‑
ния средств, получаемых от населения 
и бюджетных организаций. И это, безу‑
словно, далеко не единственный спо‑
соб решения проблемы неплатежей. 
«Газпром» обратился и в федеральные 
органы с предложениями о совер‑
шенствовании нормативно‑правовой 
базы. Во‑первых, предлагается законо‑
дательно разделить платежи за тепло‑

энергию, чтобы выделить «газовую 
составляющую». Во‑вторых, разработать 
механизм субсидиарной ответственно‑
сти арендатора котельной и собствен‑
ника имущества. Но даже если эти 
меры и будут приняты, они не дадут 
эффекта при равнодушии местных вла‑
стей, списывающих вопросы неплате‑
жей на «споры хозяйствующих субъек‑
тов». Заметим, что такая позиция буме‑
рангом бьет по самим регионам, ибо 
«Газпром» намерен ограничить инве‑
стиции в такие субъекты РФ. Об этом 
на совещании 12 марта прямо сказал 
проводивший его Председатель Совета 
директоров «Газпрома» Виктор Зубков. 
Он предупредил глав регионов, что 
«при корректировке по итогам полуго‑
дия инвестиций по программе газифи‑

кации на 2013 год и выделении средств 
на последующие годы “Газпром” обя‑
зательно будет учитывать как степень 
исполнения администрациями субъ‑
ектов своих обязательств по подго‑
товке потребителей к приему газа, так 
и состояние задолженности за газ. Тем 
самым, – подчеркнул Председатель 
Совета директоров “Газпрома”, – субъ‑
екты Федерации, где по итогам пер‑
вого полугодия текущего года будут 
сокращены инвестиции компании 
в газификацию, в значительной сте‑
пени лишатся действенного инстру‑
мента для раскрытия экономического 
потенциала, повышения инвестицион‑
ной привлекательности и улучшения 
жизни людей».

Николай Хренков
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«Газпромнефть – смазочные материалы» 
актуализировала долгосрочную стратегию 
развития до 2025 года. Предприятие 
планирует на 40 % увеличить общий объем 
производства масел (по сравнению 
с показателями 2012 года). Бόльшая часть 
производимых объемов придется на долю 
высококлассных фасованных продуктов. 
Предприятие вполне успешно реализует 
планы по завоеванию международного 
рынка, расширяя не только сбыт, 
но и производство. А объемы продаж 
на европейском рынке позволяют 
задуматься о приобретении еще 
одного завода.

В году 2025‑м
Специализирующаяся на производстве 
моторных масел, смазок и технических 
жидкостей дочерняя компания «Газ‑
пром нефти» во многом опередила 
целевые показатели своей старой стра‑
тегии – до 2020 года. За первые пять 
лет предприятие увеличило ассорти‑
мент продукции в 10 раз. При этом 
оно полностью отказалось от реализа‑
ции базовых масел. По итогам прош‑
лого года «Газпромнефть – смазочные 
материалы» расширила свой ассор‑
тимент в 1,5 раза – теперь она выпу‑
скает 1,3 тыс. товарных позиций под 
400 наименованиями. Производствен‑

ные мощности для фасовки выросли 
до 172 тыс. т (в 1,7 раза). Сегодня у пред‑
приятия порядка 170 дистрибуторов 
(пятью годами ранее было 30), а масла 
поставляются в 38 стран.

По итогам 2012 года доля пре‑
миальной продукции достигла 35 % 
из 440 тыс. т. К 2020 году предприя‑
тие планирует довести ее до 48 % 
из 633 тыс. т, а к 2025‑му – до 52 % 
из 633 тыс. т. Таким образом, в первой 
половине 2020‑х годов развитие будет 
сосредоточено на росте качества про‑
дукции и ее премиальной составляю‑
щей. «Газпромнефть – смазочные мате‑
риалы» стремится в лидеры не столько 

по объемам, сколько по технологиям. 
Впрочем, если сейчас компания зани‑
мает порядка 14 % российского рынка 
смазочных материалов, то к 2025 году 
ее доля увеличится до 18 %.

Сегодня у «Газпромнефть – смазоч‑
ные материалы» пять заводов: в Омске, 
Фрязино, Ярославле (совместно 
с ТНК‑BP), Бари (Италия) и Нови‑Саде 
(Сербия). Общая сумма инвестиций 
в развитие производства за период 
2008–2012 годов составила 5,5 млрд 
рублей. В июле 2013 года предприя‑
тие планирует завершить строи‑
тельство второй очереди комплекса 
по смешению, затариванию и фасовке 

«Газпромнефть – смазочные 
материалы» осваивает новые рынки 
и технологии

Как по маслу

• нефтяное крыло
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масел на Омском заводе смазочных 
материалов. Этот завод, первая оче‑
редь которого была запущена в про‑
шлом году, является самым совре‑
менным в стране. Также будут расши‑
рены и модернизированы мощности 
Московского завода смазочных мате‑
риалов во Фрязино. Суммарный объем 
инвестиций в инфраструктуру для 
производства смазочных материалов 
с 2013 по 2025 год составит 20,8 млрд 
рублей.

На север
Конечно, за пять лет, прошедших 
с момента создания предприятия, 
от некоторых планов пришлось отка‑
заться. Так, к примеру, была полностью 
пересмотрена стратегия в отношении 
Китая. Причина – в специфике работы 
на китайском рынке и изменениях 
в российском налогообложении.

С одной стороны, северный регион 
Поднебесной бурно развивается, а отно‑
сительно недалеко от него находится 
Омский завод. Но с другой стороны, 
в Китай практически невозможно про‑
сто привезти готовый продукт и про‑
дать его там. Местное правительство 
требует частичной локализации про‑
изводства. То есть «Газпромнефть – 
смазочные материалы» должна была бы 
построить или купить местные мощ‑
ности (и, желательно, местный бренд), 
а потом обеспечить их ресурсом 
и рецептурами. Но, к сожалению, Рос‑
сия ввела высокие пошлины на вывоз 
темных нефтепродуктов, к которым 
отнесли и масла. Это было сделано для 
того, чтобы ограничить вывоз сырья и, 
возможно, простимулировать модерни‑
зацию производств.

Теперь с каждой тонны продукта 
необходимо заплатить 250–300 дол‑
ларов. Это привело к тому, что обеспе‑
чивать китайское производство сво‑
ими базовыми маслами стало эко‑
номически нецелесообразно – после 
прохождения таможни они бы оказа‑
лись непомерно дорогими, что значи‑
тельно увеличило бы себестоимость 
конечного продукта. Таким образом, 
собственная ресурсная база перестала 
быть конкурентным преимуществом, 
которое позволило бы компании 
успешно развиваться на китайском 
рынке. Но, скорее всего, сложившуюся 
ситуацию можно рассматривать как 
временное явление. Сейчас «Газпром‑
нефть – смазочные материалы» высту‑
пает за пересмотр налоговой политики 

в отношении темных нефтепродуктов. 
В конце концов, в этой категории нахо‑
дятся и мазут, и масла по 800 долларов 
за 1 т, и сложные продукты по 4 тыс. 
долларов за 1 т.

Тем не менее успехи «Газпромнефть – 
смазочные материалы» за рубежом оче‑
видны. В 2012 году предприятие вышло 
на новые рынки – Болгарии, Турции, 
Ирака, Финляндии. Самую большую 
долю предприятие занимает в Казах‑
стане – 47 %, реализуя здесь 75 тыс. т 
масел. Начато производство в Нови‑
Саде (4 тыс. т). Здесь запланирована 
серьезная модернизация.

В 2012 году европейский рынок 
масел, в отличие от бурно растущего 
российского, находился в упадке, 
в то время как позиции «Газпром‑

нефть – смазочные материалы» про‑
должали укрепляться. Так, на род‑
ном для завода в Бари итальянском 
рынке объемы реализации выросли 
с 0,9 тыс. т в 2009 году до 14 тыс. т 
в 2012‑м. А доля увеличилась с 1 % 
до 3,5 %. Отсюда значительные объемы 
масел (более 15 тыс. т) отправляются 
в Испанию, Францию, Германию и т. д.

Небольшой рост рынка смазочных 
материалов наблюдался только в Север‑
ной Европе (особенно в Финляндии – 
примерно 0,5 %). Сюда в прошлом году 
было поставлено с заводов в Бари, Фря‑
зино и Ярославле около 20 тыс. т газ‑
промовских масел. В ближайшем буду‑
щем «Газпромнефть – смазочные мате‑
риалы» рассматривает возможность 
создания производственной площадки 
ближе к северному потребителю. 
Это может быть как работа по схеме 
процессинга, так и покупка актива 
в Финляндии, Латвии или Эстонии.

Кстати, предприятие занялось сбо‑
ром и регенерацией отработанных 

масел. Подобная система существовала 
в СССР. Она не только позволяла эко‑
номить сырье, но и выполняла важ‑
ную экологическую функцию. Все‑таки 
пустить масло в повторное использо‑
вание куда полезнее для окружающей 
среды, чем просто слить его. На реге‑
нерацию планируется отправлять 
порядка 30–40 % всего отработанного 
продукта.

150 одобрений
Продукция «Газпромнефть – смазоч‑
ные материалы» получила одобрение 
большого количества производите‑
лей техники: MAN, Caterpillar, General 
Motors, BMW, Volvo, Komatsu, Mercedes, 
Volkswagen, Ford, Renault, Bosch 
Rexroth и др. Всего у компании более 
150 одобрений международных компа‑
ний, подтверждающих, что масла газ‑
промовского предприятия полностью 
соответствуют их стандартам.

Прошлый год ознаменовался тем, 
что «Газпромнефть – смазочные мате‑
риалы» начала поставки масел на кон‑
вейеры ряда российских предприятий: 
«Автотор» (BMW, General Motors и KIA), 
Mercedes Benz Trucks Vostok, Группа 
ГАЗ, АК «Дервейс». Последнее – это лока‑
лизованное производство автомобилей 
китайских марок Lifan, Haima и Geely. 
Китай обладает вторым по величине 
автопарком в мире после США, 
а по производству автомобилей Подне‑
бесная обогнала Штаты несколько лет 
назад. Объем экспорта неуклонно рас‑
тет, и в прошлом году он составил более 
1 млн штук. В 2012‑м Китай произвел 

По итогам 2012 года •	
доля премиальной 
продукции достигла 
35 % из 440 тыс. т. 
К 2020 году предприя
тие планирует довести 
ее до 48 % из 633 тыс. т, 
а к 2025му – 
до 52 % из 633 тыс. т

нефтяное крыло •
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порядка 25 % всех легковых автомоби‑
лей в мире. Это еще одна важная при‑
чина, по которой российским произ‑
водителям важно выходить на рынок 
Поднебесной со своими продуктами. 
В дальнейшем «Газпромнефть – смазоч‑
ные материалы» планирует расширять 
сотрудничество с китайским автопро‑
мом. Существует определенная раз‑
ница между двигателями восточных 
и западных производителей. Ее пред‑
метное изучение привело к появле‑
нию специальной «восточной» линейки 
масел, ориентированной на Toyota, KIA, 
Hundai и ряд других азиатских марок.

Также в 2012 году предприятие пере‑
шло к реализации маркетинговой про‑
граммы в канале станций техобслужи‑
вания (СТО). Для этого была выпущена 
специальная линейка масел, учиты‑
вающая требования самых современ‑
ных двигателей внутреннего сгора‑
ния. Сейчас партнерские соглашения 
заключены уже более чем с 1500 СТО 
в РФ. Сюда входят и крупные сети RRT 
(Subaru, Honda), «Трак Центр» (MAN, 
IVECO), «Автомир» (АвтоВАЗ, Daewoo, 
Geely, Chery).

Интересно, что сотрудничество 
с СТО по сути привело к появлению 
новых продуктов. Представьте себе 
ситуацию: в автосервис приходят пред‑
ставители двух компаний, но у одной 
из них есть только масла, а у второй 
также имеются антифриз, стеклоочи‑
стительная и тормозная жидкости 
и т. п. Разумеется, что при равном каче‑
стве и цене сервису выгоднее сотруд‑
ничать со вторым производителем. По‑
этому «Газпромнефть – смазочные мате‑
риалы» расширила ассортимент за счет 

технических жидкостей (охлаждающие 
G‑Energy Antifreeze). Пока антифризы 
выпускаются на аутсорсинге, но пред‑
приятие уже строит необходимые мощ‑
ности на Фрязинском заводе и в конце 
2013 года планирует перейти на соб‑
ственное производство. Также нала‑
жен выпуск своей линейки тормозной 
жидкости.

У предприятия есть и специаль‑
ные масла для газобаллонных автомо‑
билей – Gazpromneft Ecogas и G‑Profi 
CNG. Они обладают повышенными 
антиокислительными свойствами. 
Напомним, что в конце прошлого 
года «Газпром» активизировал газо‑
моторную кампанию внутри страны, 
а также строит новые газовые заправки 
в Германии и Чехии.

Гоночные масла
Кроме того, в прошлом году предприя‑
тие начало выпуск специализирован‑
ных моторных масел G‑Energy Racing 
на заводе в Бари. Они предназначены 
для профессиональных гоночных 

автомобилей и современных спортка‑
ров, работающих как на бензине, так 
и на дизельном топливе. Тогда же «Газ‑
промнефть – смазочные материалы» 
стала партнером российской гоночной 
команды G‑Force Motorsport. В том же 
году команда завоевала первое место 
на престижном ралли‑марафоне «Шел‑
ковый путь», а в 2013‑м ее экипажи 
успешно финишировали на «Дакаре», 
получив специальный приз за лучший 
дебют.

На автомобилях команды тести‑
руются премиальные масла и техни‑
ческие жидкости предприятия. В их 
числе и G‑Energy Racing. В целом это 
признанная мировая практика – про‑
верять масла на гоночных автомоби‑
лях. С одной стороны, производитель 
получает материалы для тестов и даль‑
нейшего совершенствования рецептур, 
а с другой – рекламу своих продуктов. 
Кроме того, многие передовые техно‑
логии, прежде чем внедряться на мас‑
совых ДВС, проходят обкатку на гоноч‑
ных авто.

Дополнительным бонусом является 
характер гонок, в которых участвует 
G‑Force. Они проходят по каменистым 
и грунтовым дорогам, с пылью, грязью 
и массой неровностей. Условия боевые. 
Значит, моторным маслам дают полно‑
стью проявить свои достоинства и воз‑
можные недостатки, которые придется 
дорабатывать техническим специали‑
стам компании «Газпромнефть – сма‑
зочные материалы». На кольцевых трас‑
сах это недостижимо. После заверше‑
ния тестов G‑Energy Racing поступит 
в розничную продажу.

Александр Фролов

«Газпромнефть – •	
смазочные мате
риалы» рассматри
вает возможность 
созда ния производ
ственной площадки 
ближе к северному 
потребителю
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35 млн т
Когда говорят о добыче углеводородов из альтернативных 
источников, то подразумевают две вещи: истощение тради‑
ционных запасов и высокие цены на нефть. Альтернатива 
на то и альтернатива, что она дороже и сложнее в извлече‑
нии. Наибольшее значение такие ресурсы имеют в тех стра‑
нах, которые в прошлом были крупными добычными цен‑
трами, а теперь вынуждены максимально рачительно извле‑
кать углеводороды. Иногда даже себе в убыток. К счастью, 
Россия не входит в их число и скорое истощение традици‑
онных запасов нам не грозит. Но огромная площадь и при‑
родно‑климатическая специфика заставляют внимательно 
относиться к любой возможности повысить эффективность 
извлечения углеводородов. Тем более что многие традицион‑
ные месторождения вошли в стадию падающей добычи. Это 
означает, что принимать стратегические решения, необходи‑
мые для дальнейшего развития ресурсной базы, нужно уже 
сейчас.

Способы увеличить эффективность добычи на место‑
рождениях известны. Кроме вовлечения нетрадиционных 
ресурсов, к ним относятся разработка трудноизвлекаемых 
запасов (ТРИЗ) и повышение коэффициента извлечения 
нефти (КИН). Ожидается, что к 2020 году за счет применения 
технологий, позволяющих увеличивать КИН, оптимизиро‑
вать затраты, а также вовлекать в разработку ТРИЗ и нетради‑
ционные запасы, «Газпром нефть» сможет добывать порядка 
35 млн т нефти в год. По оценкам специалистов компа‑
нии, в результате использования инновационных разрабо‑
ток на действующих месторождениях может быть дополни‑
тельно извлечено 700–950 млн т нефти.

Сланец
«В отличие от сланцевого газа, добыча которого в России 
совсем неактуальна, направление сланцевой нефти представ‑
ляет для Группы “Газпром” заметный интерес, и мы наме‑
рены этим вопросом активно заниматься», – отмечал осенью 
2012 года Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер. Нефть, в частности, содержится в баженовской 
свите. Это группа горных пород, залегающих на глубине 
более 2 км, небольшой толщины (20–30 м), которая зани‑
мает значительную площадь (более 1 млн кв. км) в Западной 

Сибири. Эти ресурсы относятся к нетрадиционным. В пользу 
работы с ними говорят как минимум два обстоятельства. 
Залежи располагаются в регионе с развитой инфраструкту‑
рой, что значительно облегчает реализацию проектов и сни‑
жает затраты, а кроме того, местная нефть отличного каче‑
ства – она легкая и в ней мало примесей, что важно для 
последующей переработки сырья.

«Совокупные затраты на разработку нетрадиционных 
запасов баженовской свиты, по нашим оценкам, не выше, 
чем при реализации проектов в Арктике. А вовлечь 
их можно гораздо раньше. При условии правильного эко‑
номического стимулирования работы с этими запасами 
и подбора оптимальных технологий, с точки зрения вклада 
в добычу в перспективе ближайших 10 лет бажен, нетради‑
ционные запасы могут стать не менее значимыми, чем арк‑
тический шельф», – говорит первый заместитель генераль‑
ного директора ОАО «Газпром нефть» Вадим Яковлев.

Добыча нефти из баженовской свиты ведется уже не пер‑
вое десятилетие. И не первое десятилетие она сопряжена 
с определенными проблемами, которые за прошедшие 
годы не исчезли. До сих пор вопрос точного определения 
объема извлекаемых запасов и интервалов их локализации 
остается для геологов сложным. Мало данных о фильтра‑
ционно‑емкостных свойствах пород. Иногда одна из сосед‑
них скважин может давать нефть, а вторая быть сухой. Так, 
во времена СССР по результатам бурения на Салымском мес‑
торождении оказались сухими 30 % скважин.

Собственно, низкая геологическая изученность сланце‑
вых ресурсов – это общемировая проблема, в наибольшей 
степени, правда, характерная для сланцевого газа. Скажем, 
оценки его ресурсов по регионам долгое время базировались 
на одном‑единственном докладе 1997 года An Assessment 
of World Hydrocarbon Resources (автор – H. H. Rogner). 
Из‑за этого прогнозирование перспектив добычи сланце‑
вого газа оказалось делом неблагодарным. Так, в начале 
2012 года Управление по энергетической информации США 
на 40 % сократило свою оценку извлекаемых запасов слан‑
цевого газа, а польский сланец после проведения геолого‑
разведочных работ «усох» на порядок. Пожалуй, сланцевую 
нефть от чрезмерно завышенных оценок спасает отсутствие 
шумной пиар‑кампании.

«Газпром нефть» планирует разработку трудноизвлекаемых запасов и сланцевой нефти. 
Расчеты показывают, что совокупные расходы на добычу сланцевой нефти баженовской свиты 
не превышают затраты на осуществление проектов в Арктике. Однако близость транспортной 
инфраструктуры и качество получаемого сырья делают подобные проекты весьма 
перспективными. 

Группа «Газпром» разрабатывает 
нетрадиционные запасы

Сланцевая нефть

• нефтяное крыло
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Опыт
«Газпром нефть» получает опыт добычи сланцевой нефти 
в ходе освоения баженовской свиты на Верхне‑Салымском 
нефтяном месторождении. Его разрабатывает совместное 
с Shell предприятие Sаlym Petroleum Development (SPD). 
На сегодняшний день создана «дорожная карта», которая 
определяет этапы движения к разработке баженовской 
свиты в промышленных масштабах.

В октябре 2012 года SPD получило одобрение на начало 
пилотного проекта по разработке залежей сланцевой нефти. 
«Пилотный проект предусматривает бурение пяти оценоч‑
ных горизонтальных скважин с многоступенчатым гидро‑
разрывом пласта, пробуренных на баженовскую свиту 
на Верхне‑ Салымском месторождении, – отмечает руко‑
водитель управления новых технологий Sаlym Petroleum 
Development Яков Волокитин. – Строительство данных 
скважин запланировано на конец 2013 – начало 2014 года. 
На основе полученных результатов SPD и его акционеры 
будут принимать решение о крупномасштабной разра‑
ботке баженовской свиты. Говорить об объемах добычи 
и требующейся сумме инвестиций еще рано».

До запуска пилота предприятие три года собирало гео‑
логическую информацию. Были пробурены три оценочные 
скважины на Верхне‑Салымском месторождении, выпол‑
нена 3D‑сейсмика, отобран керн, проведен широкий ком‑
плекс геофизических исследований скважин. Кроме этого, 
в двух скважинах провели длительное тестирование для 
оценки добычных перспектив свиты. «К настоящему вре‑
мени вся информация обработана в нескольких научных 
организациях. Получены новые результаты, которые суще‑
ственно снизили неопределенности в геологическом строе‑
нии и оценке ресурсов Верхне‑Салымского месторождения, 
что позволяет нашим специалистам достаточно четко форму‑
лировать требования к наземной инфраструктуре и к техно‑
логии извлечения нефти, – подчеркивает Яков Волокитин. – 
Компании предстоит большая работа, важной составляющей 
которой является подбор оптимальных технологий по стиму‑
ляции притоков и извлечению нефти. Уже сейчас ясно, что 
придется разрабатывать что‑то особенное, так как подходы, 
хорошо зарекомендовавшие себя на аналогичных форма‑
циях, не дают желаемых результатов».

Кстати, в работе SPD со сложными запасами есть пилот‑
ный проект по использованию новой технологии, позволяю‑
щей повысить коэффициент извлечения нефти – химиче‑
ского заводнения по технологии АСП. Он будет реализован 
на Салымской группе месторождений в 2013–2015 годах. Тех‑
нология АСП – многообещающий метод повышения нефте‑
отдачи, в основе которого лежит идея закачки в пласт смеси, 
состоящей из анионного поверхностно‑активного веще‑
ства, соды и полимера. Этот способ позволяет добыть нефть, 
остающуюся в пластах после использования традиционного 
метода заводнения.

Сотрудничество «Газпром нефть» и Shell развивается. Ком‑
пании создают еще одно совместное предприятие на пари‑
тетных началах – соглашение об этом в апреле в присутствии 
Президента РФ Владимира Путина и Председателя Правле‑
ния ОАО «Газпром» Алексея Миллера подписали председа‑
тель правления «Газпром нефти» Александр Дюков и дирек‑
тор международных проектов по добыче углеводородов 
Royal Dutch Shell plc Эндрю Браун. Создаваемое предприятие 
займется новыми проектами по разведке и разработке нефте‑
носных сланцев на территории Ханты‑Мансийского автоном‑
ного округа (ХМАО). Компания Salym Petroleum Development 
может стать оператором новых проектов на первом этапе 
сотрудничества.

Помимо этого, «Газпром нефть» ведет в ХМАО самостоя‑
тельное изучение запасов сланцевой нефти. Так, в начале 
апреля компания завершила бурение первой оценочной 
скважины с целью промышленного исследования и испы‑
тания бажено‑абалакского горизонта Пальяновской пло‑
щади Красноленинского месторождения (разрабатывается 
«Газпромнефть‑Хантосом»). Получен фонтанирующий приток 
газонефтяной смеси дебитом 80 куб. м в сутки. Проведенные 
исследования отобранного керна и испытания перспектив‑
ных горизонтов пласта подтверждают наличие высокопрово‑
димых каналов в пластах сланцевой нефти.

На данный момент эксперты компании разрабатывают кон‑
цептуальную геологическую модель залежей сланцевой нефти, 
а также определяют площадку для бурения нового куста сква‑
жин. Вероятно, уже летом будет готов проект промышленного 
освоения сланцевых залежей Пальяновской площади.

Александр Фролов
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Волосы Пеле
– Виталий Владиславович, расска-
жите, пожалуйста, как создавалась 
ваша компания?
– Это достаточно долгая и интересная 
история. Наша компания – пример 
того, как простая, но необычная идея 
получила индустриальное воплощение. 
Сама идея родом из Советского Союза 
1980‑х годов. В то время ведущий отрас‑
левой институт – киевский НИИ проб‑
лем материаловедения (НИИПМ) – 
занимался разработкой и внедрением 
различных технологий производства 
изделий из базальтовых расплавов.

Базальт – это магматическая извер‑
женная порода, то есть то, что нахо‑
дится прямо под земной корой. В слу‑
чае тектонических подвижек и извер‑
жений вулканов огромные массы 
базальтовых пород извергаются 
на поверхность Земли и образуют гор‑
ные массивы. Фактически все горы 
нашей планеты состоят из минералов 
группы базальта: Гималаи, Анды, Урал, 
Карпаты – всё это доступный, дешевый 

и неисчерпаемый источник очень 
необычного сырья.

Чем же оно необычно с научной 
точки зрения? Своими уникальными 
физико‑химическими характери‑
стиками. Кристаллическая решетка 
базальта состоит из такого гармонич‑
ного сочетания химических элементов, 
что химически он абсолютно устойчив. 
Никакая агрессивная среда, ни кис‑
лотная, ни щелочная, не в состоянии 
разрушить его структуру. Это универ‑
сальный изолятор. Без базальта чело‑
веческая цивилизация в ее нынеш‑
нем виде не могла бы существовать. 
Слой расплавленного базальта под зем‑
ной корой изолирует нас от воздей‑
ствия того, что происходит внутри зем‑
ного шара. И основная идея создания 
ЗАО «Базальтопластик» заключалась 
в том, чтобы попытаться разработать 
и внедрить технологию производства 
защитного покрытия широкого спектра 
применения из самого распространен‑
ного, универсального и практически 
вечного материала – базальта.

На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор 
ЗАО «Базальтопластик» 
Виталий Ревенко

Базальт 
защищает 
«Газпром»
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Вообще‑то долгое время на базальт 
не обращали особого внимания – 
камень как камень. Но 200 лет назад 
на Гавайских островах были обнару‑
жены пещеры, заполненные странным 
материалом, напоминающим чело‑
веческие волосы. Прочные, длинные 
и приятные на ощупь, они не горели 
и не намокали. Никто не мог объяс‑
нить, что это такое. Гавайцы назвали 
их «волосы Пеле» (гавайской богини 
огня). В начале ХХ века пещеру 
с подобными «волосами» нашли 
на Камчатке.

Разгадали их природу только к сере‑
дине ХХ века. Стало ясно, что такие 
волокна образуются из расплавленных 
базальтовых масс в процессе изверже‑
ния вулкана при определенном сочета‑
нии давления, температуры и т. д. Бла‑
годаря химическим свойствам базальта 
такое волокно не горит, не смачивается, 
оно абсолютно экологично и практиче‑
ски вечно. Из него изготавливают теп‑
лоизоляционные ваты, маты и плиты, 
огнестойкий текстиль. Если из него, 

например, сшить брюки, то в них 
можно сидеть на раскаленных углях.

Именно разработкой различных 
технологий производства базальто‑
вых волокон и занимались специали‑
сты киевского НИИПМ. И вот однажды, 
в 1986 году, во время отработки одной 
из них неожиданно для всех вместо 
волокна стали образовываться мел‑
кие чешуйки – микропластинки тол‑
щиной 1–1,5 микрон! Этот странный 
результат никого не обрадовал, так как 
никто не представлял, как их можно 
использовать. На раздумья потребо‑
вались годы… Экспериментировали 
с производством базальтовой негорю‑
чей бумаги, картона и многого дру‑
гого. Но обстоятельства менялись, 
наука оказалась на периферии интере‑
сов государства, и по большому счету 
в то время это было никому не нужно.

Снаряды и АЭС
– А когда стало нужно?
– В 1994 году. Тогда в Российскую акаде‑
мию наук поступили заказы от Мини‑

стерства обороны и Министерства 
атомной энергетики на разработку 
новых защитных композиционных 
материалов.

Министерство обороны нуждалось 
в огнезащитном материале для обра‑
ботки деревянных укупорок, в которых 
хранятся артиллерийские снаряды. 
Дерево стареет, становится пожароопас‑
ным, поэтому новых укупорок требу‑
ется очень много. Проще и дешевле 
было придумать огнезащитное покры‑
тие, продлевающее их эксплуатацион‑
ный период, причем важным фактором 
была его стоимость.

У атомщиков была другая проблема. 
Для охлаждения реактора по опоясы‑
вающим его трубам циркуляционных 
водоводов прокачивается огромный 
объем воды. Поскольку вода при этом 
всегда теплая, то в ней очень быстро 
размножаются водоросли. Они облеп‑
ляют стенки трубы, коэффициент теп‑
лосъема снижается, надо прокачивать 
всё больше и больше жидкости. Чтобы 
решить эту проблему, в воду добавляли 

Продукт этот уникален, •	
и никто в мире такой 
технологией до сих пор 
не овладел. Получение 
базальтовых микро
чешуек – это совпа
дение массы сложных 
технологических 
параметров

партнерство •
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растворы кислот. Но это вело к тому, 
что трубы начинали быстро корро‑
дировать. Требовался состав, защи‑
щающий их от коррозии, к которому 
не могли бы прирастать водоросли, 
и, желательно, чтобы его можно было 
наносить под водой.

Запросы объединили и отправили 
в московский Институт прикладных 
научных проблем РАН. Разработчики 
разделились на две группы: одни зани‑
мались разработкой связующего поли‑
мера, а другие – наполнителя для 
него. Вторая группа пришла к выводу, 
что значительно более эффективны 
наполнители микропластинчатой 
формы. Рассматривались чешуйчатое 
железо, цинк, слюда, стекло, графит 
и т. п. В этот момент и родилась идея 
использовать в качестве армирующего 
химически стойкого наполнителя 
микропластинки базальта! До этого 
момента базальт не рассматривался 
как материал для защитных покрытий, 
несмотря на его доступность и распро‑
страненность. Так начались десятки 
и сотни опытов с различными типами 
связующих с базальтовым наполните‑
лем. Их тестировали на полигонах, пре‑
доставленных заказчиками. Изучали 
в течение нескольких лет, как рабо‑
тают различные системы защитных 
покрытий.

Но время для страны и особенно для 
науки было тяжелое. В итоге к 1998 году 
проект пришлось закрыть. Мы довели 
его до логического завершения – изго‑
товили образцы, собрали папки отче‑
тов об испытаниях, доложили резуль‑
таты заказчикам. Казалось, что в этой 
истории поставлена точка… Но три 

года спустя концерн «Росэнерго атом» 
обратился с предложением организо‑
вать серийное производство базальто‑
вых покрытий для собственных нужд, 
так как за прошедшие семь лет эксплуа‑
тации наши опытные образцы отлично 
себя зарекомендовали на нескольких 
АЭС. И в 2000 году была создана ком‑
пания под названием «Базальтопла‑
стик», которое очень четко определяет 
предмет ее деятельности. Тогда мы 
даже не представляли себе, с какими 
сложностями столкнемся…

Per aspera
Казалось, что если в 1980‑е ученые 
смогли случайно получить большое 
количество такого материала, то уж 
мы‑то, вооруженные последними ком‑
пьютерными технологиями плавиль‑
ной индустрии и огромной базой дан‑
ных, получим такой продукт в крат‑
чайшие сроки. Это заблуждение 
перечеркнули последующие восемь 
лет уникальных исследований и исся‑
кающего оптимизма. Но усилия не про‑
пали даром – наконец мы добились 
результата.

Продукт этот уникален, и никто 
в мире такой технологией до сих 
пор не овладел. Казалось бы, проще 
простого: бери базальт, из которого 
состоят горы, клади его в печь и делай 
чешуйки. Но наш опыт и огромное 
количество неудач показали, что полу‑
чение базальтовых микрочешуек – это 
совпадение массы сложных техноло‑
гических параметров. На конечный 
результат влияют и температура плавле‑
ния, и качество оборудования, и хими‑
ческий состав базальта (к примеру, 

уральский сильно отличается от кар‑
патского, а тот от хибинского и т. д.). 
Мы исследовали все горы страны. 
Брали сотни разных проб. Провели 
огромную методическую работу. И всё 
приходилось делать впервые. Совето‑
ваться было практически не с кем.

Наконец, в 2008 году мы построили 
завод в Новомосковске (Тульская 
область). Нам хотелось создать образ‑
цовый инновационный проект: новые 
технологии, новое производство, соб‑
ственная промышленная площадка, 
собственная патентная база, техноло‑
гические решения, лаборатории. При‑
шлось даже построить собственный 
газопровод и подстанцию на 5,4 МВт 
для обеспечения потребностей 
производства.
– А что за лаборатории?
– Мы сотрудничаем с тремя: на базе 
Кубанского государственного универ‑
ситета, Томского политехнического 
национального университета и Инсти‑
тута проблем химико‑энергетических 
технологий Сибирского отделения 
РАН в г. Бийске Алтайского края. Каж‑
дый из этих центров специализируется 
в своей области, и именно сочетание 
разноплановых наработок дает очень 
любопытные результаты, на основе 
которых нашими специалистами уже 
написано большое количество диплом‑
ных работ и диссертаций. Базальт – 
материал уникальный, заниматься им 
интересно, а композиты – одна из прио‑
ритетных областей в государственной 
научной политике.

Конечной целью создания ЗАО «Ба‑
за льто пластик», как ни странно это 
прозвучит, было воспроизведение 
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в миниатюре советской системы 
функционирования и финансирова‑
ния прикладной науки. В СССР внизу 
пирамиды находились лаборатории 
и институты, генерирующие идеи, 
над ними – опытные производства, 
которые их воплощали, а над всем 
этим – система планирования, внед‑
рения и реализации, возвращавшая 
часть прибыли в лаборатории. Эта сис‑
тема отлично функционировала деся‑
тилетиями. Но экономические реалии 
нашего времени таковы, что о долго‑
срочном планировании и протекцио‑
нистских мерах государства по отноше‑
нию к создаваемому отечественному 
наукоемкому продукту приходится 
только мечтать.

«Базалит™»
Таким образом, у нас в руках оказался 
уникальный композитный материал. 
Для начала появилась технология 
по производству базальтового напол‑
нителя. Затем были разработаны 
системы эпоксидных связующих – без 
растворителей, абсолютно экологиче‑
ски безопасные. Сегодня у нас на про‑
изводстве установлены уникальные 
плавильные печи – настоящее чудо 
инженерной мысли, сочетающее раз‑
личные методы плавки с небольшими 
размерами и высокой эффективностью.

Для нового продукта была разрабо‑
тана торговая марка «Базалит». Изна‑
чально планировалось производить 
и продавать только сам материал. 
Но жизнь внесла неожиданные коррек‑
тивы. Когда мы приступили к выводу 
нового продукта на рынок, выясни‑
лось, что для срока службы и каче‑

ства покрытия критически важно, кто, 
как и чем его наносит. Поскольку для 
нового продукта репутация – самое 
важное, мы поняли, что нам следует 
самостоятельно контролировать 
процесс нанесения покрытия.

Был создан департамент по проти‑
вокоррозионной защите, состоявший 
из нескольких бригад, укомплектован‑
ных в соответствии с нашими же тре‑
бованиями. Благодаря этому мы полу‑
чили возможность гарантировать каче‑
ство противокоррозионной защиты 
на всех этапах работы – от производ‑
ства базальтового наполнителя, разра‑
ботки рецептуры композиций, а также 
производства самих материалов «База‑
лит» до их нанесения на объектах заказ‑
чиков. Таким образом, концепция 
бизнеса изменилась. Теперь нашим 
продуктом была уже не бочка с мате‑
риалом, а квадратный метр защищен‑
ной поверхности и работа по нанесе‑
нию этого защитного покрытия. Учиты‑
вая контроль на всех стадиях, мы были 
уверены в результате. И потребитель 
быстро увидел преимущества нашего 
комплексного подхода.

От Арктики до Астрахани
– Как вы начали сотрудничать 
с «Газпромом»?
– В ОАО «Газпром» мы пришли на 
общих основаниях. В 2009 году «Газ‑
пром» предложил нам провести испы‑
тания наших продуктов во всех кли‑
матических зонах – от Ямала до Чер‑
ного моря, в Астрахани, Оренбурге, 
Ставрополе и т. д. Благодаря наличию 
собственного подразделения по нане‑
сению покрытий эта программа была 

быстро реализована, причем делали 
мы это за свой счет.

В 2010 году, после того как «Базалит» 
хорошо зарекомендовал себя на натур‑
ных и лабораторных испытаниях, была 
собрана квалификационная комиссия, 
которая инспектировала наш про‑
изводственный комплекс в Новомо‑
сковске. После детального знакомства 
с технологией, системой контроля 
качества и квалификацией подраз‑
деления по производству работ нача‑
лось полномасштабное сотрудничество 
с «Газпромом». На сегодняшний день 
ЗАО «Базальтопластик» является чле‑
ном сразу двух саморегулируемых орга‑
низаций – Объединение строителей 
газового и нефтяного комплексов как 
производителя работ по противокор‑
розионной защите и Некоммерческого 
партнерства содействия в реализации 
инновационных программ в области 
противокоррозионной защиты как 
производителя материалов.

Системы защитных покрытий серии 
«Базалит» рекомендованы к обработке 
всех видов надземных металлических, 
бетонных и железобетонных соору‑
жений (и наружных, и внутренних), 
для ремонта и переизоляции техноло‑
гических трубопроводов и резервуа‑
ров, что и составляет предмет нашей 
деятельности.
– Есть ли возможности снижения 
себестоимости?
– Мы постоянно над этим работаем. 
Тем более что оптимизация стоимости 
услуг – одно из требований «Газпрома». 
Комплексный характер нашей дея‑
тельности дает возможность снижать 
себестоимость и за счет повышения 

Мы создали образцо•	
вый инновационный 
проект: новые техно
логии, новое производ
ство, собственная про
мышленная площадка, 
собственная патентная 
база, технологические 
решения, лаборатории 
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эффективности производства мате‑
риалов, и за счет логистики, и за счет 
оптимизации самих работ.
– Как вы относитесь к конкурентам?
– Тепло относимся. У многих учимся. 
Разумнее учиться на чужих ошиб‑
ках, а не совершать собственные, да 
еще и дорогостоящие. Кроме того, 
мы понимаем, что, как узкоспециа‑
лизированная компания, мы можем 
решить только определенный перечень 
задач. А зачастую жизнь и проектиров‑

щики ставят настолько масштабные 
комплексные задачи, что справиться 
с ними можно, только поддерживая 
доверительные партнерские отноше‑
ния, так что, на мой взгляд, у нас нет 
конкурентов, а есть коллеги.

Кстати, именно такой подход при‑
вел нас несколько лет назад к подписа‑
нию партнерского соглашения с одним 
из мировых лидеров в производстве 
лакокрасочных материалов – норвеж‑
ской компанией Jotun Paints. Соглаше‑
ние предусматривает сотрудничество 
в области разработки и производства 
различных систем защитных покры‑
тий, отвечающих самым разнообраз‑
ным качественным требованиям. Это 
и супертермостойкие покрытия, и огне‑
защитные, и декоративные, и покрытия 
для защиты морских добычных ком‑
плексов, включая субарктические зоны, 
и многое другое.

Первые серии совместных систем, 
таких как «Базальтопластик – Йотама‑
стик», «Базальтопластик – Йотакоут Уни‑
версал – Хардтоп», «Базальтопластик – 
Пионер», «Базальтопластик – Пилот», 
«Базальтопластик – Танкгард» и дру‑
гие, уже прошли сертификационные 
испытания, вошли в реестр материа‑
лов для противокоррозионной защиты 
ОАО «Газпром» и теперь поставляются 
во многие подразделения и филиалы.

Стараясь донести почти столетний 
опыт Jotun в производстве защитных 
материалов и отечественные разра‑
ботки «Базальтопластика» до специали‑
стов «Газпрома», наши компании про‑
водят открытые обучающие семинары. 
Первые два состоялись в норвежском 
городе Сандефьорд. В них приняли уча‑
стие более 40 представителей различ‑
ных департаментов и подразделений 
корпорации. Мы планируем продол‑
жить эту программу обмена опытом 
и оптимизации требований к защите 
различных объектов Единой системы 
газоснабжения ОАО «Газпром».

Наука и идеи
Хотелось бы добавить, что есть у нас 
еще одно направление деятельности – 
производство промышленных налив‑

ных полов. Это универсальное и эконо‑
мичное решение проблемы устройства 
долговечных, практичных и красивых 
покрытий бетона. Мы производим раз‑
личные вариации наливных полов 
с разнообразными свойствами. Работаем 
с химиками, с гальваническими про‑
изводствами, угольщиками, моряками, 
железнодорожниками, производите‑
лями удобрений и многими другими.
– Для каких компаний наливали 
такие полы?
– Среди наших заказчиков – Туап‑
синский балкерный терминал, 
Минерально‑ химическая компания 
«ЕвроХим», Прокопьевский уголь‑
ный разрез, ОАО «Сибирский Дело‑
вой Союз», ГМК «Норильский никель», 
ремонтные депо Московского метропо‑
литена, ОАО «Композит», ОАО «БЕЛАЗ», 
ОАО «Абрау‑Дюрсо» и многие другие 
предприятия в совершенно разных 
отраслях.
– А в «Газпроме»?
– «Газпром добыча Надым», «Газпром 
добыча Астрахань», «Газпром добыча 
Оренбург». Сейчас разрабатываем про‑
грамму работ по устройству полов 
на компрессорных станциях с «Газпром 
трансгаз Югорск».
– Какие еще продукты разрабаты-
вают ваши лаборатории?
– Самые неожиданные. Но объединяю‑
щим эти разработки фактором явля‑
ется, конечно же, базальт. Например, 
наши разработчики сделали из базальта 
материал, очень похожий на пенопласт. 
Отличается он тем, что совершенно 
не горит, не впитывает влагу, не про‑
водит тепло и холод, а также обладает 
исключительными экологическими 
свойствами, вплоть до того, что его 
можно есть. Такой «базальтопенопласт» 
является чрезвычайно эффективным 
сорбентом.

Параллельно с петербургскими раз‑
работчиками в области противокорро‑
зионной защиты мы сейчас планируем 
испытывать и внедрять промышленные 
лазерные технологии. В общем, разра‑
ботка и промышленное воплощение 
идей – это наша профессия.

Беседу вел Александр Фролов Ф
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На вопросы журнала отвечает 
обозреватель агентства 
Rough & Polished Сергей Горяинов

ергей Александрович, почему вы 
решили заняться изучением финансо-
вых потоков международных террори-
стических организаций?

– В октябре 2002 года Анголу посетила делегация компании 
«Алмазы России – Саха» (АЛРОСА). Я входил в ее состав 
в качестве члена Совета по информационной политике при 
президенте АЛРОСА и редактора одного из корпоративных 

изданий. Вечером 23 октября в Луанде 
в посольстве РФ состоялся прием. 
На этом мероприятии ко мне подо‑
шел коллега и показал любопытную 
фотографию. Снимок был не очень 
хорошего качества – скорее всего, он 
был сделан объективом с большим 
фокусным расстоянием из окна дви‑
жущегося автомобиля. На нем был 
изображен столик уличного кафе, 
за которым сидели три негра и один 
относительно белый. «Это 1995 год. 
Кафе на набережной, здесь недалеко. 
Вот эти двое – люди душ Сантуша, 

вот этот – человек Савимби. В 1995 они вместе обеспечи‑
вали канал поставки алмазов Луанда–Антверпен. Сейчас все 
они – правительственные чиновники, по‑прежнему связаны 
с алмазным экспортом, вы их увидите завтра, когда будут 
встречи в министерствах. А вот этот – аль‑Гамди, саудовец, 
сотрудник Службы Общей разведки», – рассказал мой кол‑
лега. В России этот саудовец был известен под именем Абу 
аль‑Валид и активно сотрудничал с правительством «Ичке‑
рии» в организации незаконных вооруженных формирова‑
ний на Кавказе. Подтвержденные контакты саудовца с пред‑
ставителями ангольской алмазной индустрии позволяли 
предположить, что алмазный трафик активно используется 
для финансирования такой работы. Впоследствии и мы, 
и наши зарубежные коллеги получили тому убедительные 
доказательства.

Самостоятельный игрок
– В чем причина возникновения международного терро-
ризма как самостоятельной политической силы?
– Ликвидация СССР поставила перед Западом задачу созда‑
ния достаточно мощного спарринг‑партнера, который 
мог бы выступить в роли очередной «империи зла». В первую 
очередь, это было необходимо США для оправдания колос‑
сальных военных затрат, которые до сих пор превышают 
совокупные военные бюджеты всех остальных стран мира. 
В силу целого ряда обстоятельств в качестве такого против‑
ника был выбран «международный исламский терроризм».

Терроризм как способ решения политических задач был 
известен с незапамятных времен, но до исчезновения СССР 
с политической карты мира он никогда не претендовал 
на роль самостоятельного политического игрока. Это был 

Алмазный 
терроризм

• дискуссия



инструмент, который при определенных обстоятельствах 
использовался практически всеми серьезными участни‑
ками политической игры. Террористическая деятельность, 
тем более в значительных масштабах, требует серьезного 
финансирования, поэтому конечным бенефициаром любой 
террористической организации могут быть только контро‑
леры соответствующего бюджета – государства или корпо‑
рации. Террористические акты – убийства чиновников, 
общественных и государственных деятелей, захват залож‑
ников, взрывы административных и оборонных объектов 
и т. д. – осуществлялись радикалами всевозможных калибров 

и мастей, но рано или поздно за всеми этими действиями 
неизбежно просматривались физиономии заказчиков – пре‑
вентивных государственных или корпоративных служб. Пра‑
вило не знает исключений – любая значимая террористи‑
ческая организация инфильтрована агентурой спецслужб 
в той степени, которая предполагает ее целевое использова‑
ние в интересах конечного бенефициара. Классический при‑
мер – глава боевой группы партии эсеров Азеф был агентом 
царской охранки. Сам по себе терроризм в принципе не мог 
быть самостоятельным игроком, поскольку никакой идеоло‑
гический флер не в состоянии прикрыть отсутствие эконо‑
мической базы. Чтобы «международный терроризм» превра‑
тился из идеологической пустышки в реального глобального 
политического игрока, ему нужно было создать собственную 
экономику. Эту задачу и должен был решить алмазный 
рынок.
– Традиционно считается, что главным спонсором ради-
кальных ваххабитов является Саудовская Аравия, но ее 
богатство основано на поставках нефти. Причем здесь 
алмазы?
– «Международный исламский терроризм» не мог финан‑
сироваться за счет бюджета одной или нескольких мусуль‑
манских стран, сколь бы высокой степенью радикализма 
ни отличалось их руководство. Финансирование через госу‑
дарственный бюджет неизбежно привлекает огромное коли‑
чество глаз и ушей. Источники оплаты единичного акта 
«государственного терроризма» можно на некоторое время 
более или менее надежно спрятать, но финансирование 
«мировой террористической войны», которую ведут одно‑
временно на всех континентах, кроме Антарктиды, и в тече‑
ние пары десятилетий, пропустить через госбюджеты невоз‑

можно. А если существуют надежные доказательства того, 
что новая угроза – это всего лишь инициатива одного или 
нескольких радикальных исламских государств, то известно 
и адекватное решение этой проблемы – короткий межгосу‑
дарственный конфликт с абсолютно прогнозируемым резуль‑
татом. Убедительный пример – теракт на дискотеке La Belle 
в Западной Германии весной 1986 года, проведенный 
по заказу ливийских спецслужб и направленный против 
американских военнослужащих (пострадало более 200 чело‑
век), и через месяц – ответная бомбардировка авиацией США 
Триполи и Бенгази.

Хавала и «Мазал У’Браха»
«Государственный терроризм» со стороны известных ислам‑
ских стран не мог обеспечить глобального конфликта, для 
этого требовалась надгосударственная исламская ради‑
кальная структура с оригинальными и непрозрачными для 
мирового сообщества источниками финансирования. Необ‑
ходимо отметить, что исламский мир обладает превосход‑
ной теневой финансовой структурой, известной как хавала. 
Ее история насчитывает несколько сотен лет, она построена 
на принципе отсутствия документирования финансовых 
операций и в наши дни позволяет перебрасывать денежные 
средства из страны в страну практически моментально – 
по телефонному звонку с кодовой фразой. Наличие такой 

системы было просто подарком для 
проектировщиков «международного 
исламского терроризма», но хавала 
имела один существенный недостаток. 
Она была хороша как секретная пла‑
тежная система, но не годилась как 
источник прибыли, которая могла бы 
быть инвестирована в мировую тер‑
рористическую войну. Как известно, 
Коран запрещает брать проценты 
с финансовых операций. Хавала фор‑
мально нарушает этот запрет, но только 
в объеме, необходимом для ее соб‑
ственного функционирования, факти‑
чески только для содержания института 
операторов – «хаваладаров» и компен‑
сации накладных расходов. Реально это 
1–3 % от суммы трансакции.

Сегодня невозможно назвать имя 
гения, который предложил скре‑
стить хавалу с бездокументарным 
оборотом алмазов, который был изо‑
бретен и отшлифован иудейскими 

 Ликвидация СССР поставила перед 
Западом задачу создания доста
точно мощного спаррингпартнера, 
который мог бы выступить в роли 
очередной «империи зла»
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общинами более 100 лет 
назад на основе принципа 
«Мазал У’Браха», что в дан‑
ном случае можно переве‑
сти как «мы договорились». 
Не секрет, что до сих пор 
значительная часть сделок 
на рынке алмазов осущест‑
вляется на основе устных 
договоренностей между про‑
давцом и покупателем, без 
использования каких‑либо 
письменных подтвержде‑
ний. Такая продажа в Ант‑

верпене «серой» партии алмазов может принести 200–300 % 
прибыли. Кроме того, алмаз очень удобен для транспорти‑
ровки, так как имеет небольшой размер, стоит дорого и его 
не видит ни один детектор в аэропорту.

Как бы там ни было, но в самом начале 90‑х годов XX сто‑
летия в алмазоносных странах Африки появились предста‑
вители спецслужб Саудовской Аравии – страны, которая 
со времен «пакта Куинси» являлась проводником интересов 
англосаксов на Ближнем Востоке. Одним из главных дей‑
ствующих лиц в процессе освоения «международным тер‑
роризмом» алмазного трафика и стал полковник Службы 
Общей разведки Саудовской Аравии Азиз Бен Саид Бен Али 
аль‑Гамди, позднее получивший известность в прессе под 
именем Абу аль‑Валид.

Абу аль‑Валид
Абу аль‑Валид прибыл в Анголу, по одним данным, в 1991 
году, по другим – в 1993 году и работал в этой стране 
до конца 1995 года. Целью его командировки было установ‑
ления контактов с людьми оппозиционной УНИТА, занимаю‑
щимися нелегальным экспортом ангольских алмазов в Ант‑
верпен, и одновременно с функционерами законного прави‑
тельства Эдуарду душ Сантуша, курирующими официальную 
добычу алмазов. Следует заметить, что «алмазный отдел» 
УНИТА в Антверпене и представители законного ангольского 
правительства в Бельгии находились между собой в нор‑
мальных деловых контактах, в то время как их боевые под‑
разделения жесточайшим образом уничтожали друг друга 
в ангольских джунглях.

Направление Абу аль‑Валида саудовской развед‑
кой именно в Анголу не случайно. В Академии Нацио‑
нальной гвардии в Эр‑Рияде его готовили как специали‑
ста по деятельности советских и российских спецслужб, 

а с 1975 по 1991 год Ангола находилась в зоне жизненно 
важных интересов Советского Союза, и значительное число 
функционеров как легального правительства, так и оппони‑
рующей ему УНИТА, интересующих саудовскую разведку, 
являлись агентурой советских спецслужб, прошли профес‑
сиональную подготовку в СССР и свободно говорили на рус‑
ском языке, которым Абу аль‑Валид владел превосходно.

Пока Абу аль‑Валид внедрялся в алмазный трафик 
в Анголе – стране‑производителе, саудовская разведка интен‑
сивно работала в Бельгии – на основной торговой площадке 
«свободного» алмазного рынка. В 1995 году ряд европей‑
ских газет с удивлением отметили, что из европейских 
стран именно Бельгия отчего‑то является наиболее при‑
влекательной для радикальных исламских организаций. 
Здесь обосновалась штаб‑квартира Европейской арабской 
лиги, и эта организация стала оказывать постоянное давле‑
ние на хасидскую общину Антверпена, традиционно зани‑
мающуюся алмазным бизнесом. Европейская арабская лига 
является филиалом Всемирной исламской лиги, созданной 
еще в 1962 году саудовским королем Фейсалом. Программа 
Европейской арабской лиги включала требования квот для 
мусульман в государственных учреждениях Бельгии, в пер‑
вую очередь в силовых структурах, ислама – в качестве госу‑
дарственной религии и арабского языка в качестве государ‑
ственного. В ее задачи входила также организация в Антвер‑
пене собственных силовых формирований – так называемой 
арабской общественной милиции. Сайты этой организации 
были переполнены антисемитскими материалами, были 
отмечены случаи нападения членов Европейской арабской 
лиги на евреев и попытки поджога синагог. Беспрецедент‑
ная активность саудовцев в Бельгии заставила европейских 
журналистов назвать Антверпен «бельгийским халифатом», 
но истинный смысл этой экспансии в середине 1990‑х был 
ясен очень немногим.
– Зачем Абу аль-Валид появился в Чечне?
– Для того, чтобы создать базу терроризма на Кавказе. 
К концу 1995 года внедрение саудовской разведки в алмаз‑
ный трафик Луанда–Антверпен было успешно завершено. 
Абу аль‑ Валид из Анголы прибыл в Чечню, где занялся орга‑
низацией и финансированием тренировочных баз боеви‑
ков. Рабочим контактом Абу аль‑Валида в Чечне стал глава 
Службы внешней разведки Ичкерии Хож‑Ахмед Нухаев. 
С подачи Абу аль‑Валида Нухаев был представлен крупней‑
шему оператору глобального рынка оружия саудовскому 
миллиардеру Аднану Хашогги, представлявшему в США 
интересы Saudi bin Laden Group, а на арабском Востоке – 
элиту американского ВПК, концерны Lockheed, Northrop, 

ХожАхмед Нухаев

Абу альВалид
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Raytheon. Весной 1997 года Хашогги представил Нухаева сво‑
ему партнеру по инвестиционной компании Carlyle Group 
Джеймсу Бейкеру (госсекретарь США в 1989–1992 годах). 
В апреле 1997 года в Вашингтоне Нухаевым была зарегист‑
рирована Кавказско‑американская торгово‑промышленная 
палата. В июне 1997 года Хашогги выступил с заявлением 

о намерении создать Кавказский инвестиционный банк, 
который должен был обслуживать операции Кавказско‑аме‑
риканской торгово‑промышленной палаты. Должность вице‑
президента этой организации занял близкий к президенту 
Джорджу Бушу Фредерик М. Буш.

Несмотря на то что к проектам Нухаева проявили интерес 
Маргарет Тэтчер и Джеймс Вулфенсон, никаких легальных 
инвестиций он привлечь не смог. Однако структуры Нухаева 
стали превосходной ширмой, прикрывающей эффективную 
работу теневого алмазного трафика, организованного сау‑
довской разведкой и использующегося для накачки Чечни 
оружием, а также отлично подготовленными арабскими 
инструкторами и диверсантами. По оценке главы контрраз‑
ведки Ичкерии Лечи Хултыгова, общий объем этих поставок 
превысил 740 млн долларов США. В 1999 году это оружие 
было использовано чеченцами при нападении на Дагестан. 
России пришлось уничтожать этот рассадник терроризма 
на Кавказе на протяжении нескольких лет.

Использование ангольского алмазного трафика саудов‑
ской разведкой – яркий, но далеко не единственный при‑
мер обслуживания алмазным рынком нужд «мирового тер‑
роризма». По данным израильской контрразведки SHABAK, 
начиная с 1995 года в операции с алмазами были вовлечены 
ХАМАС, «Хезболла», «Бригады Изаддина аль‑Касама», «Бра‑
тья мусульмане» и другие радикальные арабские организа‑
ции. Организационный триумф этого процесса пришелся 
на 2002 год, когда в Объединенных Арабских Эмиратах была 
создана Дубайская алмазная биржа. Это событие означало 
ликвидацию последних барьеров на пути слияния хавалы 
и алмазного рынка.

Объединенные Арабские Эмираты (Дубай) – это сердце 
хавалы. В качестве залоговых активов в хавале используются 
наличные деньги, драгоценные металлы и камни. С оцен‑
кой драгметаллов на Арабском Востоке проблем не бывает, 

поскольку в качестве операторов хавалы обычно высту‑
пают владельцы ювелирных лавок. ОАЭ – мировой лидер 
по потреблению золота на душу населения. Примечательно, 
что после атаки США на Афганистан осенью 2003 года золото 
талибов было переправлено через Карачи именно в Дубай, 
поскольку Объединенные Арабские Эмираты были одним 
из трех государств мира, установивших с талибами диплома‑
тические отношения.

Несмотря на очевидную свободу действий радикальных 
арабских организаций в ОАЭ (по данным спецслужб США, 
организатор теракта 11 сентября в Нью‑Йорке Мохаммед 
Атта большую часть денег на эту операцию получил из Дубая, 
а первый пилот, протаранивший южную башню ВТЦ, Мар‑
руан аль‑Шеххи, был подданным ОАЭ), создание Дубайской 
алмазной биржи было с энтузиазмом встречено участниками 
мирового алмазного рынка, и она стремительно начала нара‑
щивать обороты. До сих пор использование алмазов в каче‑
стве залогового актива в хавале ограничивалось серьезной 
технической проблемой: оценка алмаза, в отличие от золота, 
требует чрезвычайно высокой квалификации. В арабском 
мире таких специалистов практически не было, но с откры‑
тием Дубайской алмазной биржи эта проблема была снята, 
так как из Израиля приехали профессиональные оценщики. 
Отныне достаточно было внести алмазы как залог оператору 
хавалы в Дубае, чтобы в течение нескольких часов эквива‑
лентная сумма была получена доверенным контрагентом, 
например, в Грозном, Нью‑Йорке, Мадриде или Москве. 
«Международный исламский терроризм» получил свою 
экономику и, таким образом, стал реальным политическим 
игроком.

Но создание новой «империи зла» означало решение 
лишь половины задачи. Теперь нужно было создать эффек‑
тивный механизм «борьбы» с новорожденным монстром.

«Кровавые» алмазы
– Каким образом?
– В 1998 году никому доселе не известная британская неком‑
мерческая организация (НКО) Global Witness (GW) опублико‑
вала сенсационный доклад о внедрении исламских терро‑
ристов в алмазный бизнес. В этом документе приводились 
многочисленные имена функционеров радикальных органи‑
заций, маршруты их передвижения по алмазоносным стра‑
нам Африки, ксерокопии их личных документов и авиаби‑
летов, состав контактов и содержание переговоров с предста‑
вителями алмазного бизнеса. Объем и детализация доклада 
не оставляли сомнений в том, что источниками данных для 
него могли быть только спецслужбы – как государственные, 
так и ведущих алмазодобывающих корпораций.

Едва алмазный рынок оправился от шока, вызванного 
докладом GW, как эта организация и ряд поддержавших ее 
НКО из стран Британского содружества выступили с ориги‑
нальной инициативой. Для того чтобы остановить проник‑
новение «международного терроризма» в алмазный рынок, 

 Продажа в Антверпене «серой» 
партии алмазов может принести 
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необходимо создать глобальную надгосударственную струк‑
туру, обладающую правами регулятора – возможностью бло‑
кировать алмазный бизнес в той стране, которую этот регу‑
лятор по каким‑либо причинам сочтет поддерживающей 
«международный терроризм», а также нарушающей «права 
человека». Так было положено начало Кимберлийского про‑
цесса (КП) – общественного движения, быстро трансфор‑
мирующегося в транснациональную бюрократическую 
структуру, формальной целью которой является изгнание 
из цивилизованного рынка потока «кровавых» алмазов, спо‑
собствующих финансированию криминальных и террори‑
стических организаций. Разумеется, такая благородная ини‑
циатива моментально нашла поддержку в ООН, и уже через 
пару лет после упомянутого доклада GW мировой алмазный 
рынок перешел в новое качество. Отныне государства, не 
включившиеся в Кимберлийский процесс и не выполняю‑
щие требования принятых в его рамках документов, исклю‑
чаются мировым сообществом из международной тор‑
говли алмазами. Подобное прямое управление глобальным 
ресурсным рынком с помощью общественного регулятора 
не имело прецедента.

Вскоре последовала закономерная попытка сделать опыт 
Кимберлийского процесса универсальным и перенести 
эту схему управления на другие ресурсные рынки, прежде 
всего – нефтяной. Наиболее полно концепция управления 
ресурсными рынками через «борьбу» с «международным тер‑
роризмом» была сформулирована в программном документе 
GW «Нервы войны». Аргументы приводятся следующие:

• источником современных локальных конфликтов явля‑
ются природные ресурсы, находящиеся на территориях 
стран, вовлеченных в конфликт;

• этот же источник является финансовой базой «междуна‑
родного терроризма»;

• способность сторон конфликта к его продолжению 
и интенсификации зависит от возможности продвигать 
эти ресурсы на внешние рынки и использовать получае‑
мую прибыль для приобретения оружия, боеприпасов 
и другого имущества, необходимого для вооруженной 
борьбы, в том числе для террористической деятельности;

• блокада со стороны цивилизованного мирового сооб‑
щества доступа на мировые рынки природных ресур‑
сов из зон конфликта однозначно ведет к прекраще‑
нию этого конфликта в связи с потерей источников 
финансирования.
Эта механистическая модель обладает несомненной при‑

влекательностью в силу ее простоты и безупречной, на пер‑
вый взгляд, логики. Она превосходна в качестве пропаган‑
дистского инструмента, но на самом деле является всего 
лишь ширмой, удачно скрывающей процессы, природа кото‑
рых не может быть объяснена подобными примитивными 
посылками.

В модель GW не вписываются, например, палестино‑из‑
раильский конфликт (на этих территориях вообще нет ника‑

ких природных ресурсов, востребованных мировыми рын‑
ками), балканские конфликты, конфликты на постсоветском 
пространстве (какими значимыми природными ресурсами 
обладает Нагорный Карабах?). Тем не менее в зоны подобных 
«безресурсных» конфликтов исправно и в большом количе‑
стве поступает современное оружие, и незаконные воору‑
женные формирования подчас являются самыми боеспо‑
собными соединениями в соответствующих регионах. Оче‑
видно, что эти поставки оружия не могут быть прекращены 
с помощью блокады несуществующих ресурсных потоков.

Ангола в первом приближении вписывается в модель 
GW идеально. Но если взглянуть на ретроспективу воору‑
женного конфликта в этой стране, то становится очевидно, 
что его первоначальные причины лежат совершенно 
в иной плоскости. Группировки, участвовавшие в граждан‑
ской войне, вспыхнувшей в Анголе в 1974 году после полу‑
чения независимости, финансировались и вооружались 
СССР и Западом вовсе не в качестве платы за ангольские 
нефть и алмазы. Поставки современного оружия на милли‑
арды долларов в течение 15 лет, финансирование 40‑тысяч‑
ного кубинского экспедиционного корпуса, подготовка 
тысяч ангольских специалистов в СССР. Эти колоссальные 
расходы окупались не ангольскими природными ресур‑
сами, а возможностью использовать территорию Анголы 
(прежде всего протяженное атлантическое побережье) для 
обеспечения деятельности советской глобальной системы 
Морской космической разведки и целеуказания (МКРЦ 
«Легенда») – ассиметричного средства, позволяющего 
в известной степени нейтрализовать авианосные груп‑
пировки США в Атлантике. И самое главное – конфликт 
в Анголе был прекращен вовсе не из‑за блокады продаж 
алмазов, находящихся под контролем группировки УНИТА. 
В распоряжении этой организации находились ресурсы, 
позволяющие продолжать войну еще добрый десяток лет. 
Но в феврале 2002 года в результате хорошо скоордини‑
рованной операции спецслужб трех заинтересованных 
государств был уничтожен лидер УНИТА Жонас Савимби, 
а непосредственно перед этой акцией были достигнуты 
соответствующие договоренности с его потенциальными 
преемниками. Этого оказалось вполне достаточно для пре‑
кращения почти 30‑летнего конфликта. Очевидно, что рас‑
сматриваемая модель GW здесь совершенно ни при чем.

 В ближайшие годы нестабильность 
в Африке и на Ближнем Востоке 
приведет к дальнейшему росту цен 
на сырье, и таким образом будут 
«утилизированы» триллионы новых 
долларов, выпускаемых ФРС
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Кимберлийский процесс
В период становления Кимберлийского процесса некото‑
рые авторитетные специалисты алмазно‑бриллиантовой 
отрасли высказали ряд здравых суждений о подлинных при‑
чинах этой инициативы. Например, в октябре 2004 года 
вице‑президент Ассоциации российских производителей 
бриллиантов Арарат Эвоян заявил, что «уже сейчас появле‑
ние на рынке конфликтных алмазов благодаря жесткому 
контролю крайне маловероятно. То есть сама проблема кам‑
ней из горячих точек явно раздута непропорционально сво‑
ему значению для алмазного рынка. Да и аргумент, согласно 
которому на деньги, полученные от продажи “грязных алма‑
зов”, покупается оружие, также неубедителен. Ведь тогда 
гораздо логичнее бороться с незаконной торговлей ору‑
жием, однако этот рынок почему‑то никто всерьез не тро‑
гает». По его мнению, Кимберлийский процесс был иниции‑
рован и продвигается через неправительственные организа‑
ции, прежде всего усилиями США. «В Америке продается 60 % 
всей алмазной продукции, поэтому игнорировать мнение 
американцев никто не может. США хотят отработать на Ким‑
берлийском процессе схему взятия под полный контроль 
движения товаров. Путем сертификации можно контролиро‑
вать объемы “на входе и выходе”. В будущем это может быть 
нефть, сталь и прочие товары. Это элемент американского 
проекта глобализации», – отметил Арарат Эвоян.

Технология, с помощью которой Кимберлийский про‑
цесс борется с «кровавыми алмазами», также вызывает недо‑
умение. Так называемая система сертификации КП по сути 
представляет собой бюрократическую процедуру, на самом 
деле эффективную только в развитых странах с законопо‑
слушным населением. Люди, знакомые с реалиями Конго, 
Анголы, Либерии и тому подобных стран, согласятся, что 
подделка сертификатов КП и выстраивание соответствую‑
щего коррумпированного таможенного канала не пред‑
ставляет сколь‑нибудь серьезной проблемы для действую‑
щих здесь мощных и энергичных криминальных структур. 
Позволю себе сравнение с наиболее бюрократизированным 
и контролируемым оружейным рынком – здесь действует 
«сертификат конечного пользователя», который в известной 
степени можно считать аналогом «сертификата КП». Но никто 
не будет оспаривать тот факт, что, несмотря ни на какие 
сертификации и контролирующие усилия национальных 
и транснациональных бюрократий, горячие точки планеты 
не испытывают ни малейшего недостатка в современном 
оружии. И это при том, что провести «черную» или «серую» 
оружейную поставку неизмеримо труднее, чем алмазную, 
хотя бы просто в силу физических характеристик товара.

В 2010 году, через 10 лет после старта Кимберлийского про‑
цесса, в США был принят «Закон о конфликтных минералах», 
распространяющийся на публичные компании (как амери‑
канские, так и зарубежные, торгующиеся на американских 
биржах), добывающие или использующие в своем производ‑
стве золото, вольфрам, олово и тантал из месторождений, 

находящихся в 10 странах Африки: ДРК, Анголе, Бурунди, 
Центрально‑Африканской Республике, Республике Конго, 
Руанде, Судане, Танзании, Уганде и Замбии. Этот закон 
построен на тех же принципах, что и Кимберлийский про‑
цесс, причем база минералов, включенных в него, как и пере‑
чень стран, на которые распространяется его действие, могут 
быть расширены в любой момент. Совершенно очевидно, что 
понятие прав человека в Африке не соответствует европей‑
ским и американским стандартам, поэтому на любую из афри‑
канских стран можно наложить санкции когда угодно.
– Где сейчас основной регион действия международного 
терроризма?
– Страны Ближнего Востока и Африки. «Террористы» отмети‑
лись в Ираке, Сирии, Ливии, Йемене, Алжире, Мали и мно‑
гих других странах. В последние годы главным драйвером 
роста спроса на ресурсы является быстрорастущая про‑
мышленность Китая. Эта страна активизирует сотрудниче‑
ство в первую очередь со странами Африки. Американцы 
не могут допустить того, чтобы Китай получил дешевые 
полезные ископаемые, поэтому в Африке разгорается мас‑
штабная война. Так называемая арабская весна уверенно 
сползает с севера на юг. Сначала была Ливия, теперь Мали, 
а дальше придет очередь стран, перечисленных в американ‑
ском законе о конфликтных минералах. В результате китай‑
цам придется существенно сократить свое присутствие 
в африканских странах, богатых столь необходимыми Китаю 
минеральными ресурсами.

Для США принципиально важно сохранить монопо‑
лию доллара в сфере торговли ресурсами. В основе реаль‑
ного производства лежат сырьевые товары – углеводороды, 
медь, железо, алюминий, никель, цинк и так далее, всё то, 
что на биржевом сленге именуется commodities. Мировые 
цены на commodities номинируются в долларах США – это 
приз подлинного победителя во Второй мировой войне. 
Именно это обстоятельство делает доллар настоящей резерв‑
ной валютой – без доллара биржевая торговля сырьем про‑
сто невозможна. В свою очередь, номинация мировых цен 
на commodities в долларах делает эту валюту бесконечно 
устойчивой, поскольку ее обеспечением являются не ВВП 
США и какие‑либо американские активы, а всё сырье, добы‑
ваемое на планете. Именно поэтому ФРС может печатать 
сколько угодно долларов – они всегда обеспечены. Биржевая 
торговля commodities за доллары США будет продолжаться 
до тех пор, пока американская военная машина способна 
подавлять любые посягательства на этот порядок.

В ближайшие годы мы увидим, как «международный 
терроризм» продолжит создавать нестабильность в Африке 
и на Ближнем Востоке, что приведет к дальнейшему росту 
цен на сырье, и таким образом будут «утилизированы» трил‑
лионы новых долларов, выпускаемых ФРС. Кроме того, воз‑
растет спрос на военную силу США, которая будет пытаться 
«стабилизировать» проблемные регионы.

Беседу вел Сергей ПравосудовФ
О

ТО
 И

З 
АР

ХИ
ВА

 С
ЕР

ГЕ
Я 

ГО
РЯ

И
НО

ВА
, F

o
To

li
a/

Ph
o

To
xP

RE
ss

.R
u,

 И
ТА

Р-
ТА

СС
, V

Ec
To

Rs
To

cK
, s

xc
.h

u,
 F

li
cK

R.
co

M

«ГАЗПРОМ» №4, АПРЕлЬ 2013 | 45



Наш журнал продолжает рассказ 
об исторических находках, открывшихся 
миру благодаря деятельности 
«Газпрома». В этот раз речь пойдет 
о результатах археологических 
раскопок в Ставропольском крае, 
инициированных ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» в процессе реконструкции 
магистральных газопроводов: Северный 
Кавказ – Центр, Ставрополь–Грозный 
и Моздок–Невинномысск. По найденным 
в ходе этих работ уникальным 
археологическим памятникам 
можно проследить историю региона 
на протяжении пяти тысячелетий. 

«Газпром» вскрывает пласты истории

Магистральная
связь времен

• история
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азпром трансгаз Ставрополь» 
давно сотрудничает с Государ‑
ственным унитарным пред‑
приятием «Наследие» мини‑
стерства культуры Ставрополь‑

ского края и ООО «НИИ “СевКавАрхеология”», 
которые осуществляют фундаментальные и при‑
кладные научные исследования в сфере охраны, 
использования и изучения историко‑культурного 
наследия, проводят археологические работы 
с применением новых методик и подходов, позво‑
ляющих извлекать максимум информации из того 
или иного объекта. Такое сотрудничество обуслов‑
лено тем, что в зоне ответственности газотранс‑
портной компании находятся территории, 
на которых сосредоточены многочисленные 
археологические памятники – различные поселе‑
ния, как укрепленные, так и представлявшие 
собой временные, сезонные, стоянки древнего 
человека, а также грунтовые и курганные могиль‑
ники. Их наибольшая концентрация – в районе 
Сенгилеевского озера (расположено в 18 км 
от Ставрополя) и в бассейне реки Средний Егор‑
лык, обитаемых с древнейших времен. Наиболее 
ранние находки здесь относятся к IV тыс. до н. э., 
ко времени первого освоения человеком бронзы, 
а позднейшие – к временам Золотой Орды.

Спят курганы темные
Во втором квартале 2011 года в Георгиевском 
линейном производственном управлении маги‑
стральных газопроводов (ЛПУМГ) – филиале 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» проводились 
плановые работы по замене участка магистраль‑
ного газопровода Моздок–Невинномысск с 88‑го 
по 92‑й км и магистрального газопровода Став‑
рополь–Грозный с 228,2 по 237,2 км. Оба участка 
газопроводов входят в охранную зону историко‑
культурного наследия – курганный могильник 
«Фазанный‑2». Обойти эту территорию не пред‑
ставлялось возможным из‑за стесненных усло‑
вий прохождения магистральных газопроводов. 
В связи с этим было принято решение провести 
археологические раскопки двух древних захо‑
ронений. По словам заместителя директора ГУП 
«Наследие», кандидата исторических наук Арсе‑
ния Лычагина, курганный могильник «Фазан‑
ный‑2», находившийся немного севернее одно‑
именного поселка Кировского района Ставрополь‑
ского края, попал в поле зрения археологов еще 
в 2004 году. Тогда была произведена его топогра‑
фическая съемка, памятник поставили на госу‑
дарственный учет и охрану. На том дело и закон‑

чилось, поскольку могильник попал в «коридор» 
магистральных газо‑ и нефтепроводов и сопут‑
ствующей им инфраструктуры. Когда же при под‑
готовке проекта реконструкции газопровода Моз‑
док–Невинномысск выяснилось, что работы затра‑
гивают две курганные насыпи этого памятника, 
было решено провести спасательные археологиче‑
ские исследования курганов. Южная научно‑иссле‑
довательская экспедиция ГУП «Наследие» взялась 
за работу.

Наибольший интерес ученых в процессе рас‑
копок вызвал самый крупный курган в могиль‑
нике, высота которого достигала 1,5 м, а диа‑
метр – около 50 м. Курган также оказался «проре‑
зан» трубопроводами и кабелями, проложенными 
во второй половине XX века. Это сделало невоз‑
можным работу техники, и все раскопки проводи‑
лись практически вручную. Сразу удалось зафик‑
сировать участок рва, окружавшего курган. В древ‑
ности он использовался в двух целях: из него 
брали грунт на строительство насыпи и в то же 
время он являлся своего рода сакральной грани‑
цей, отделявшей мир живых от мира умерших.

В верхних слоях насыпи археологи нашли 
несколько детских захоронений. Могильные ямы 
были перекрыты бревнами и слоем камыша, 
до сих пор в изобилии растущего в долине реки 
Золка. Еще две найденные могилы, как выясни‑
лось, были ограблены в древности, и от их содер‑
жимого остались лишь фрагменты костей 
человека и кусочки разбитых горшков.

Вероятно, в качестве своего рода компенсации 
судьба сделала исследователям небольшой пода‑
рок – прямо в грунте насыпи найдено два целых 
древних сосуда, стоявших рядом. Это остатки 

< Курган в процессе 
раскопок

> Погребение эпохи 
бронзового века 
(III тыс. до н.э.)
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тризны (поминок): соплеменники помянули 
умерших и оставили им пищу и питье в сосудах, 
закопав их в насыпь кургана.

Все раскопанные до настоящего времени 
погребения можно с большой долей уверенности 
отнести к эпохе средней бронзы (III тыс. до н. э.). 
Это время, когда степи Предкавказья были насе‑
лены кочевыми племенами так называемой ката‑
комбной культуры, получившей свое название 
от способа захоронения покойников – в специфи‑
ческих погребальных сооружениях, состоявших 
из вертикального колодца (входной ямы), дро‑
моса (проход в виде коридора) и погребальной 
камеры (место погребения). «Катакомбники» уже 
активно использовали колесный транспорт, окон‑
чательно одомашнили лошадей и крупный рога‑
тый скот. В качестве материала для изготовления 
оружия и орудий труда использовалась бронза, 
которую древние племена, обитавшие в степях, 
выменивали у племен, живших южнее в горах. 
В то же время человек еще широко использовал 
каменные орудия и оружие. Самоназвания этих 
племен, не владевших письменностью, не сохра‑
нились, и среди ученых существуют различные 
точки зрения на их этническую принадлежность. 
Одной из наиболее популярных версий явля‑
ется их истинно арийское, иначе говоря – индо‑
иранское происхождение, то есть имеются в виду 

далекие предки современных иранцев, пушту‑
нов, таджиков, курдов и осетин (последние, как 
известно, и сейчас проживают недалеко от этих 
мест), а также ряда народов Индии.

Сарматы Ставрополья
В октябре прошлого года при выполнении работ 
по выбору трассы магистрального газопровода 
Изобильный–Невинномысск было обнаружено 
уникальное захоронение сарматского периода, 
относящееся к III–I векам до н. э. Сарматы, являю‑
щиеся потомками «катакомбников», отличались 
воинственностью и, по словам Геродота, вели 
свое происхождение от амазонок, бравших себе 
в мужья скифских юношей. Сарматы наводили 
страх на своих соседей, с ними была вынуждена 
считаться великая Римская империя, а об их силе 
было известно даже в Китае. Непосредственно 
на территории Ставрополья жили сарматские пле‑
мена аорсы и сираки. Греческий историк и гео‑
граф Страбон считал их изгнанниками из других 
сарматских племен, словом, «перемещенными 
лицами», которые между Азовским и Каспийским 
морями обрели свою новую Родину.

Ведущий специалист ГУП «Наследие» Сергей 
Ляхов отметил, что находка представляет собой 
погребение воина‑сармата, которое является 
довольно редким для данной территории. Воин, 

 Погребение 
сарматского воина 
(III–I вв. до н.э.)

 Колчан для стрел 
с золотыми встав
ками из погребения 
сарматского воина 
(III–I вв. до н.э.)  
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безусловно, принадлежал к сарматской элите, поскольку 
рядом с ним обнаружили фрагменты вооружения – меч 
и ножны с золотыми вставками, колчан для стрел, обло‑
женный золотом, а также золотые медальоны с каменными 
вставками, которые служили застежками для плаща, и золо‑
тые бляшки. Рядом c останками воина находился бронзовый 
ритуальный котел, из чего можно сделать вывод о том, что 
данный воин был вождем своего племени, который готовил 
ритуальную пищу. Интересно, что котел был сломан, при‑
чем самими сарматами. Они считали, что с умершим вла‑
дельцем необходимо отправлять в загробный мир только 
поврежденные вещи.

Заметим, что ритуальные котлы III–I веков до н. э. для сте‑
пей Предкавказья и особенно ставропольских – большая ред‑
кость. Они чаще всего встречаются на территории Ростов‑
ской области или Поволжья. Еще более редкой находкой 
является чешуйчатый панцирь: подобные предметы здесь 
практически не фиксируются.

Кстати, невдалеке от этого захоронения воина ранее было 
обнаружено богатое погребение сарматской женщины, дати‑
руемое II веком до н. э. В нем нашлись: халцедоновые и сердо‑
ликовые бусы, золотые серьги, фибула (застежка для одеж ды) 
с каменной вставкой и, самое любопытное, – ракушка Ra‑
pana. Такие ракушки впервые появились в районе Черного 
моря только в XIX–ХХ вв., а их исконное местонахождение – 
Японское море. Скорее всего, на Ставрополье данный пред‑
мет попал торговым путем с самого Дальнего Востока.

Строительство новой газовой магистрали Изобильный–
Невинномысск принесло еще ряд находок. Говоря о них, мы 
вступаем в нашу эру, в VIII–IX века, в салтово‑маяцкую куль‑
туру, следы которой обнаружены в районе станицы Ново‑
марьевской. В этих местах тогда господствовал Хазарский 
каганат, разгромленный позднее, в X веке, русским князем 
Святославом. Значительную часть его населения составляли 
аланы (непосредственные потомки сарматов и предки осе‑
тин) и говорящие на тюркском языке родственные хазарам 
булгары, часть которых к тому времени уже ушла на Дунай 
(нынешняя Болгария), а другая – на Среднюю Волгу (предки 
нынешних казанских татар).

Дней связующие газовые нити
В частности, булгаром, вероятно, был подросток, захоро‑
нение которого обнаружили возле Новомарьевской, судя 
по оставленному в изголовье лепному сосуду с линейным 
орнаментом по корпусу. Впрочем, среди найденной в этом 
месте керамики хазарских времен преобладает посуда 
в виде амфор, попавших на Ставропольскую возвышенность 
и близлежащую территорию с южного побережья Крыма. 
Несколько таких сосудов, судя по их фрагментам и примесям 
в них, прибыли из мастерских Херсона, который не следует 
путать с современным одноименным городом на Украине. 
Речь идет о Херсонесе, древнегреческой колонии, осно‑
ванной 2,5 тысячелетия назад на территории нынешнего 

Севастополя, название которой в средние века утратило 
свое античное окончание. На протяжении многих веков 
этот город был центром черноморской торговли, снабжая 
степные племена европейскими товарами.

Наконец, следующая новомарьевская находка прибли‑
жает нас еще на несколько столетий к современности. Это 
могильник эпохи Золотой Орды, то есть периода XIII–XIV 
веков. По словам Арсения Лычагина, один из курганов 
могильника отличается своей конфигурацией. По периме‑
тру насыпи был сооружен каменный кромлех (несколько 
поставленных вертикально обработанных или необра‑
ботанных продолговатых камней, образующих одну или 
несколько концентрических окружностей) из рваного раку‑
шечника – песчаника. Под насыпью в центральной части 
находился заклад, частично перекрывающий захоронение 
коня и состоящий из рваных необработанных плит песча‑
ника. Животное лежало на животе с подогнутыми ногами, 
закусив железные двусоставные граненые удила с кольча‑
тыми псалиями (так называлась часть древнего уздечного 
набора, представляющая собой пару вертикальных стерж‑
ней, прикреплявшихся перпендикулярно к концам удил 
для закрепления их во рту верхового коня). Погребение 
находилось в центре кургана и представляло собой так назы‑
ваемую заплечиковую конструкцию. На заплечиках, служив‑
ших опорой для верхнего перекрытия погребения, фрагмен‑
тарно сохранился деревянный настил, на котором лежали 
два железных стремени. На дне в деревянном гробу был 
похоронен подросток мужского пола, одетый в парчовый 
халат. Кроме скакуна, для использования в загробной жизни 
ему были положены берестяной колчан со стрелами, лук 
и оберег в виде большой стеклянной бусины.

В камнях внешнего кромлеха встречается керамика май‑
копской культуры, относящаяся к IV тыс. до н.э. (многие уче‑
ные считают ее представителями древнейших индоевропей‑
цев – предков «катакомбников»), а внутри каменного кольца 
раскопано два погребения и ритуальный комплекс, состоя‑
щий из обломков двух сосудов: курильницы и горшка с пет‑
левидной ручкой. По мнению специалистов ГУП «Наследие», 
это может свидетельствовать о том, что погребально‑поми‑
нальная конструкция в центре кургана была устроена в ката‑
комбное время и, таким образом, курган первоначально 
представлял собой небольшое сооружение, которое спустя 
три тысячелетия было использовано другим народом, значи‑
тельно его расширившим и использовавшим в соответствии 
со своими религиозными воззрениями.

Иными словами, этот удивительный курган соединил 
в себе сразу несколько эпох, включая нынешнюю – 
благодаря совместной работе газовиков и археологов.

Лилия Романенко, «Газпром трансгаз  
Ставрополь», кандидат исторических наук,

Николай Хренков
Авторы благодарят ГУП «Наследие»  
за помощь в подготовке материала
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Южная сельскохозяйственная культура
– В центральных областях России виноградники встре-
чаются редко. Почему вы, житель Нижнего Новгорода, 
занялись виноградарством?
– Я окончил Горьковское высшее зенитно‑ракетное команд‑
ное училище ПВО. По роду деятельности приходилось 
бывать в южных регионах. В 1996 году проходил службу 
в зоне боевых действий в республике Таджикистан и с удив‑
лением обнаружил, что виноград там растет часто в доста‑
точно суровых климатических условиях гористой местности. 
Подумал, что в Нижегородской области ситуация в принципе 
не хуже. В Таджикистане я получил в бою минно‑взрывную 
травму. Вернувшись в Нижний Новгород, в 1999 году уво‑
лился из армии и, так как всегда хотел заниматься садовод‑
ством, всерьез занялся виноградом. К слову, у моего деда 
был очень хороший сад в селе Кудеярово Лукояновского рай‑
она. Он много экспериментировал, занимался в основном 
прививанием груш и яблонь.

Вначале почитал специальную литературу, выяснил, что 
виноград растет и в нашей зоне. Познакомился со многими 
виноградарями из южных регионов и теми садоводами, что 
растят лозу в средней полосе. Начали переписываться, обме‑
ниваться черенками и саженцами. Позднее стал печататься 
в местных специализированных (садоводческих) изданиях. 
Подтянулись другие люди, занимавшиеся в Нижнем Новго‑
роде виноградом.

Сегодня у нас в области есть садоводы, у которых боль‑
шие коллекции сортов винограда. Есть фанаты, постоянно 
испытывающие всё новые и новые сорта. Создали клуб садо‑
водов – Нижегородское областное любительское объеди‑
нение садоводов (НОЛОС), где собираемся, читаем лекции, 

обучаем новичков. Как‑то меня пригласили в Академию сель‑
ского хозяйства для выступления. Сельхозакадемия отметила 
грамотой мою работу по испытанию нетрадиционных для 
Нижегородской области культур.

Испытания разных сортов
– Где находится ваш виноградник?
– У меня дом в деревне, в 25 км к северу от города. Место 
довольно неблагоприятное: низина, долина реки, туманы.
– Известны сорта «Гуно» и «Русский ранний», которые 
хорошо адаптированы к климатическим условиям 
Центральной России. Какие еще сорта винограда здесь 
можно выращивать?
– В испытании у меня было больше сотни сортов. Очень 
многие пришлось забраковать. Сейчас в саду более 60, 
которые дают ежегодно хорошие урожаи. Основной прин‑
цип выбора – надо искать сверхранние сорта (с коротким 
и сверхкоротким периодом вегетации), требующие наи‑
меньшей тепловой напряженности (солнечной интенсив‑
ности). Например, существует несколько разновидностей 
сорта «Восторг» – «Мускатный», «Оригинальный», «Идеал», 
«Черный», которые в средней полосе хорошо себя проявляют. 
Еще один вариант – донской сорт «Агат донской», с крупной 
черной ягодой, также неплохо чувствует себя на Нижегород‑
ской земле.
– Возможно ли появление в средней полосе России 
своего региона Бордо? Я это к тому, что виноградар-
ство у нас не развито, может быть, только оттого, что 
принято считать: хороший виноград в наших краях 
вырастить не получится…
– В средней полосе, из‑за того что недостаточно солнца, вино‑
град требует более качественного ухода. За месяц до дости‑
жения спелости, с конца июля, листья надо удалять, чтобы 
гроздья были на солнце. Необходимо прищипывать лозы, 
чтобы сок больше шел на налив гроздей. Из‑за таких нюан‑
сов промышленного виноградарства у нас и нет. Виноград 
наш имеет приятный вкус, но он недостаточно сладкий, 
а иногда с кислинкой. Например, у сорта «Гуно» сладко‑вин‑
ный – изабелльный (американский сорт винограда, естест-
венный гибрид. – Ред.) вкус, но по сладости он всё равно усту‑
пает южным сортам. Достоинство этого сорта в том, что 
он не требует особого ухода. Другим «нашим» сортам нужен 
более качественный уход, но и у них сахаристость все‑таки 
маловата для приготовления вина без добавления сахара.

С другой стороны, вот я у одного из виноградарей про‑
бую ягоду. Хорошая, очень сладкая, вкусная, восторгаюсь, 
а он мне заявляет: «Буду вырубать». Я удивляюсь: «Почему?» 
Он: «Кожица толстовата». Садоводы становятся взыска‑
тельнее. А что касается промышленных объемов, то среди 
моих последователей есть, например, один инвалид 

Специалист 1-й категории Службы корпоративной защиты 
администрации ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 
Сергей Ксенофонтов выращивает в средней полосе разные 
сорта винограда

Садоводопытник

• увлечение
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в Нижегородской области, который 
взял кредит у администрации и выра‑
щивает виноград на продажу. У меня 
изначально сортов 20 взял. И каждый 
год ко мне за новыми сортами приез‑
жает. Говорит, что виноградарство при‑
носит ему доход. Кстати, виноград, 
который привозят с юга и продают 
в наших магазинах, зачастую по сла‑
дости уступает выращенному у нас 
в области, так как на юге для дальней‑
шей транспортировки грозди снимают 
с куста не совсем дозревшими. Поэтому 
по‑настоящему очень сладкий виноград 
можно попробовать только на юге.

Кроме того, в наших краях ягода 
растет в условиях не только более слож‑
ных, но и, с экологической точки зре‑
ния, более благоприятных. На юге, 
где заразы куда больше, чем на севере, 
виноград всегда обрабатывают медным 
купоросом и другими медьсодержа‑
щими препаратами. А это ведь всё 
очень вредная для здоровья штука. 
В южном винограде, который у нас про‑
дают, чаще всего присутствует та или 
иная доза отравляющих веществ.

Натуральный продукт
– А на что больше годится выра-
щиваемый в наших краях вино-
град – для употребления в натураль-
ном виде или для приготовления 
из него сока или вина?
– Для всего подходит. В моем случае 
получается так, что весь урожай 
не съешь, поэтому из моего винограда 
делают компоты, варенье и вино.
– Какое вино вы предпочитаете 
производить и как его делаете?
– У меня самая простая технология. 
Но так, как на российском юге это сего‑
дня часто происходит, когда виноград‑
ный сок, вино по‑всякому «разбодя‑
живают», я, конечно, не делаю. В Крас‑
нодарском крае нормального вина 
теперь, к сожалению, почти не делают. 
Отдыхал там минувшим летом. Про‑
ехали по многим заводам с друзьями, 
знакомыми. Вино можно брать только 

у частников. А сам я готовлю нату‑
ральное вино, без добавления воды, 
с небольшим количеством сахара.
– А свое вино придумать 
не пробовали?
– Нет. Давлю вперемежку разные сорта, 
получается ассорти. Вино очень вкус‑
ное. Голова после него не болит. Сон 
очень хороший. Делаю простое десерт‑
ное вино до 14 градусов крепости 
или, совсем не добавляя сахара, сухое, 
девятиградусное.
– Что коллеги говорят по поводу 
вашего необычного увлечения?
– Когда занялся виноградарством, 
мужики на службе поначалу смеялись: 
«Сереж, тебя, похоже, хорошо кон‑
тузило, виноградом в наших краях 
занялся!» Но со временем многие, уви‑
дев грозди, не отличающиеся по виду 
и вкусу от купленных в магазине, 
и попробовав моего вина, наоборот, 
стали брать у меня саженцы, поскольку 
сами захотели собственный виноград 
у себя на участке вырастить.
– Какие-то планы виноградарские 
есть на будущее?
– Сейчас приобретаю и испытываю 
только суперсорта, но для расширения 
виноградника места нет. К тому же 
основная работа в «Газпроме» позволяет 
заниматься виноградарством только 
в выходные, а за субботу и воскресенье 
на участке много чего не сделаешь. 
Плюс у меня еще и небольшая своя 
пасека на 15 ульев.

Беседу вел Владислав Корнейчук

Вино получается очень •	
вкусное. Голова после него 
не болит. Сон очень хороший. 
Делаю простое десертное 
вино до 14 градусов крепости 
или, совсем не добавляя са
хара, сухое, девятиградусное

Агат Донской

Русский ранний

Гуно

Русбол
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• культура

рий Борисович, вы ассоциируетесь 
с перестройкой, вероятно, у многих…
– Да я и сам себя воспринимаю как 
человека, вышедшего из перестройки, 

поскольку именно она дала мне возможность в одночасье 
стать известным. Позволила сразу делать что‑то авторское. 
Благодаря «Празднику Нептуна» я стал известен мгновенно. 
Его показывали не только на съездах кинематографистов, 
писателей, журналистов, но и всем членам политбюро. 
Потом был «Фонтан», получивший множество фестивальных 
призов. Потом – «Бакенбарды», «Окно в Париж»… Стремле‑
ние к сатире у меня было и до кино. Делал «острые» поста‑
новки еще в студенческом театре ЛГИТМиКа, а затем в «Лен‑
концерте». Потом стал ассистентом кинорежиссера студии 
«Ленфильм». Познал на собственной шкуре все стороны 
работы второго звена режиссуры. Когда поступал на высшие 
режиссерские курсы (мастерская Эльдара Рязанова), пони‑
мал кинопроизводство изнутри. Курсы окончил в 1982 году, 
за несколько лет до перестройки. После них работал вто‑
рым режиссером, а возможность снять дебютный фильм 
«Праздник Нептуна» получил только в 86‑м.

Я всегда обладал насмешливым, критическим взглядом 
на жизнь, просто моя позиция в период перестройки сов‑
пала с мнением тогдашней власти. Чиновники от кинема‑
тографии даже стали ставить меня в пример другим режис‑
серам: нужно, мол, критиковать смело, невзирая на лица! 
Но в середине 1990‑х госсредства на съемки давать пере‑
стали. Даже после самой моей популярной картины «Окно 

Кадры из фильмов 
(сверху вниз): 
«Желаю вам», 
«Бакенбарды», 
«Окно в Париж»

На вопросы журнала отвечает 
режиссер Юрий Мамин

ОЛИцЕТВОРЕНИЕ 
БУДУщЕГО
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культура •

в Париж» добиться финансирования своих проектов не уда‑
валось. Я был вынужден уйти на телевидение, где прорабо‑
тал почти 10 лет. В частности, делал на РТР авторские про‑
граммы «От форте до пьяно», «Хамелеон», которые были 
популярны среди артистов и музыкантов.
– Справедливости ради надо заметить, что в 1990-е 
в России кинематографа почти и не было. К слову, 
вы сиквел «Окна в Париж» уже начали снимать?
– Финансирования для этой картины пока найти не уда‑
лось. Но я ищу пути, чтобы осуществить этот проект. В тече‑
ние 2010‑го, объявленного годом России во Франции и Фран‑
ции в России, к кому я только не обращался! Безрезультатно. 
В какой‑то момент картиной заинтересовались французы, 
нужно было только получить вторую половину бюджета – 
из государственных денег, но российский Фонд кино про‑
ект не поддержал. И знаете почему? Потому что я для этих 
людей из фонда – воплощение перестройки, которую они 
ненавидят. Некоторые из них так и заявляют во всеуслыша‑
ние: «Эти страшные годы перестройки нужно вычеркнуть 
из нашей истории!» А пока они решили вычеркнуть лично 
меня. Посмотрим, кто кого.
– Съемки, в частности, проходили во французской 
столице. Были ли вы очарованы Парижем?
– Да, я был восхищен! Но при этом я всегда считал, что 
и Россию можно сделать привлекательной для творческой 
жизни страной, в которой можно было бы жить в соответ‑
ствии с лозунгом Маяковского «Твори, выдумывай, пробуй». 
В фильме «Окно в Париж» главный герой, учитель, говорит 
детям: «Страна в развале, но это ваша страна. Неужели вы 
не хотите сделать ее лучше?» Поэтому дети тогда из Парижа 
возвратились домой. И что они видят теперь? Самый высо‑
кий конкурс в те институты, где учат на госчиновников… 
В наше время немыслимо было и представить себе, что 
школьник мечтает стать не космонавтом или путешествен‑
ником, а госчиновником. А сейчас это – наша обыденность.
– А то, что творческая интеллигенция в России окру-
жена то ли гламуром, то ли глянцем, то, что даже серь-
езные и думающие люди стали фигурантами шоу-биз-
неса, тоже ведь наверняка не могли себе представить.
– Испытание деньгами мало кто выдерживает. Любовь 
к деньгам, если она есть у человека, вытесняет все другие 
качества. Это как наркомания. Если человек привык смо‑
треть на все с точки зрения денег, его человечность умирает.

Медийные артисты
– Что происходит сегодня с «Ленфильмом»?
– Вхожу в Общественный совет киностудии, поэтому в курсе 
дела. Ситуация такова. По поручению Общественного совета 
режиссер Александр Сокуров обращался к Президенту Вла‑
димиру Путину с тем, что «Ленфильм» необходимо сохранить 
на том историческом месте, где он находится сейчас. Влади‑
мир Владимирович поддержал это предложение. Ведь были 
другие идеи: на месте «Ленфильма» открыть бизнес‑центр, 

а самой киностудии найти место в районе Финского залива. 
Это был бы долгострой вроде зенитовского стадиона.

Но самое главное – студия бы там бездействовала. То, что 
«Ленфильм» расположен в центре города, дает возможность 
снимать московских медийных артистов. Наличие студии 
в центре Питера означает, что есть возможность утром встре‑
тить приехавшего на один день столичного артиста на вок‑
зале, днем отснять, а вечером отпустить.

Раньше снимали питерских артистов: в одном только 
Большом драматическом театре (БДТ) работала масса зна‑
менитостей. Сегодня есть пользующиеся успехом в Европе 
петербургские камерные театры. Тот же Малый драмати‑
ческий театр под руководством Льва Додина, например, 
но медийных актеров там нет.
– А Елизавета Боярская?
– Она – единственная. В Петербурге сегодня есть очень хоро‑
шие артисты, но их в стране почти никто не знает. Лично мне 
медийные не нужны, мне нужны хорошие. Коллеге, режис‑
серу Евгению Татарскому («Джек Восьмеркин, американец», 
«Золотая мина»), дали снимать сериал. Он провел пробы, подо‑
брал артистов, привез в Москву… Девочка‑редактор моложе 
его в два, а то и в три раза скептически так говорит ему: 
«Посмотрела ваши пробы…» А у нее в кабинете висят на стене 
фотографии артистов, рассортированных по степени медий‑
ности. На зеленом фоне вверху – исполнители главных ролей. 
На желтом в середине – второстепенных. А на красном внизу – 
эпизодов. Девочка ему и говорит: «У вас нет медийных». 
Евгений Маркович отвечает: «Я пробовал артистов исходя 
из роли!» Редакторша: «Вот этого нам не надо. Наша группа 
проходила в США стажировку в течение двух месяцев. Мы 
знаем, как работает успешное, а не то, которое вы привыкли 
снимать, кино». В результате «нового подхода» появляются 
сериалы вроде «Бедной Насти» на СТС, когда в кадре снуют 
артисты с внешностью участников «Дома‑2» и с такой же неве‑
жественной речью, одетые в мятые костюмы из массового гар‑
дероба, и изображают при этом великих князей. Мало того 
что это бездарно, но еще и очень вредно, так как это показы‑
вают малообразованным школьникам, у которых складыва‑
ется убогое представление о людях прошлого, о нашей исто‑
рии и культуре. С бережным отношением к своей истории 
создателей сериалов Би‑би‑си такое нельзя даже сравнивать.
– Без раскрученных имен сегодня в кино никуда?
– Прокатчики сегодня в России берут картины только 
с медийными артистами, выстроена такая завязанная 
на Америку система. Там, кстати, абсолютно вся логистика 
сегодня и решается. Все киносеансы, идущие в России, все 
доходы и расходы отслеживаются в режиме онлайн. И в соот‑
ветствии с этим корректируется количество сеансов показа 
и тому подобное. Наша прокатная система сегодня представ‑
ляет собой совместное предприятие с американцами.
– Давайте вернемся к ситуации с «Ленфильмом».
– Студия погрязла в долгах. Путин пошел навстречу. Дал 
команду, чтобы их покрыть и модернизировать «Ленфильм», 
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выделив из госбюджета 1,5 млрд рублей. На днях премьер‑
министр Дмитрий Медведев подписал соответствующий 
указ. Поэтому появились возможности для восстановления 
разворованной и заброшенной студии. Справедливости ради 
замечу, что ее разграбление началось еще в советское время. 
Когда‑то «Ленфильм» получил из загашников Эрмитажа боль‑
шое количество костюмов, мебели, драпировок, сервизов, 
предметов дворцового обихода… Когда я пришел на сту‑
дию, еще кое‑что застал – итальянские шкафы эпохи Возро‑
ждения и прочее тому подобное стояло на складе. Эти пред‑
меты нередко вывозились на какие‑то зарубежные выставки 
и там… оставались. Так вот, новая администрация – это 
небедные люди. Генеральному директору ОАО «Киносту‑
дия “Ленфильм”» Эдуарду Пичугину (основатель федеральных 
киносетей «Кронверк Синема» и «Кино Сити». – Ред.) и председа‑
телю совета директоров студии Федору Бондарчуку, думаю, 
действительно хочется возродить «Ленфильм», выполнить 
наказ Президента.

Сценарии
– А в творческом плане какая сегодня ситуация 
на киностудии?
– Сейчас подбираем сценарии. Ведь для чего восстанавливать 
«Ленфильм»? Чтобы сохранить традиции студии. В Москве 
снимали помпезные картины вроде «Освобождения», кото‑
рыми отчитывались перед партийными чиновниками. 
А в Ленинграде, если коротко, создавались более демокра‑
тичные картины. По ленинградским фильмам можно судить 
о том, как в действительности жила тогда страна.

Если снимать на восстановленном «Ленфильме» «Яйца 
судьбы», то возрождение студии того не стоит. Для этой цели 

и Москвы хватит. К сожалению, интересные сценарии с ори‑
гинальным замыслом и свежими идеями почти не попада‑
ются. Ощущение, что людям нечем поделиться. Нет худо‑
жественных открытий. Большинство мыслит стандартно, 
а потому сценарии у них получаются похожие.

Молодые сценаристы испытывают сильное влияние 
американских расхожих сюжетов. Американцы – молодая 
нация, которая очень привязана к сказке, постоянно пере‑
фразирует свои же мифы. А ведь наш зритель и тем более 

кинематографист в постсталинское время, несмотря на жест‑
кую партийную цензуру, искал в искусстве достоверности. 
Поэтому режиссеры, чьи фильмы лежали на полках, пользо‑
вались особым уважением. А зритель был критичен и требо‑
вателен к правде экрана. «Да где ж вы видели, чтобы мили‑
ционер себя так вел! Да таких председателей колхозов и трак‑
тористов не бывает!» Люди сравнивали экранные образы 
с жизнью, потому что лучшие фильмы приучали зрителя 
к достоверности. Это шло от русской классической литера‑
туры. Экранным сказкам для взрослых не слишком верили. 
А сегодня наш воспитанный на фэнтези молодой зритель 
в них верит.
– В американском кино хватало реализма. Это 
и фильмы середины прошлого века вроде «Бульвар 
Сансет», и более поздние картины Оливера Стоуна, 
и недавний «Рестлер» Аронофски…
– Тем не менее уже много лет именно произведенное 
в Голливуде фэнтези является мировым лидером проката.
– «Аватар» – чемпион.
– Один 40‑летний бизнесмен мне говорит: «Посмотрел 
фильм, который на многое открывает глаза!» Оказывается, 
это он про «Аватар». «Мы, – говорит, – вот так же всё портим, 
когда суемся со своим уставом в чужой монастырь…» Что 
касается меня, то я был восхищен тем, как в «Аватаре» изо‑
бретательно и талантливо придумана флора и фауна фанта‑
стической планеты, а всё остальное в фильме повторяет аме‑
риканские вестерны про хороших индейцев и плохих белых 
парней и потому невероятно банально.
– Со сценариями у нас не очень, а с режиссерами?
– Я веду курс «Режиссура экранных зрелищ» в петербургском 
коммерческом Институте телевидения, бизнеса и дизайна 
(ИТиД). Молодежь идет не учиться ремеслу, а получить 

Я БыЛ ВОСХИщЕН ТЕМ, КАК •	
В «АВАТАРЕ» ИЗОБРЕТАТЕЛьНО 
И ТАЛАНТЛИВО ПРИДУМАНА ФЛОРА 
И ФАУНА ФАНТАСТИчЕСКОй ПЛА
НЕТы, А ВСё ОСТАЛьНОЕ В ФИЛьМЕ 
НЕВЕРОЯТНО БАНАЛьНО

• культура

54 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАл «ГАЗПРОМ»



гламурную профессию. Быть режиссером пре‑
стижно. В представлениях современной молодежи 
это люди, которые ездят в лимузинах в обнимку 
с кинозвездами. Когда молодые люди выясняют, 
что надо что‑то делать для получения профессии, 
интерес пропадает. Поскольку большинство 
из них ничего не читали и не писали (сочинения 
ведь не пишут теперь в школе), у них не развиты 
«мускулы» воображения. Допустим, я говорю: 
«Вы должны снять фильм об альпинистах. Какие 
образы у вас возникают?» Любое такое задание 
вызывает в сознании человека как минимум 
несколько живых картинок. Один студент гово‑
рит: «Цепочка людей поднимается в гору». Второй 
дополняет: «Один из альпинистов падает». Третий 
завершает: «Кто‑то из спортсменов втыкает в вер‑
шину флаг». Все предлагают что‑то самое баналь‑
ное. А ведь эти люди собираются заниматься 
искусством! Думаю, некоторые из них, поднато‑
рев, смогут работать как режиссеры среднего рос‑
сийского телесериала, но, конечно, художествен‑
ных открытий от них ждать не приходится. Если 
говорить о ремесле, то Америка богата умелыми 
профи. Один может начать картину, другой про‑
должить, третий закончить – и всё на хорошем 
профессиональном уровне. Сериалы там снимают 
обычно несколько режиссеров. У нас столько 
ремесленников не наберешь.

«Не думай про белых обезьян»
– Разница между выходом «Фонтана» 
и «Не думай про белых обезьян» огромная. 
В конце 1980-х выход вашей картины сопро-
вождали анонсы на ТВ, а в середине нулевых 
о премьере вашего мюзикла я попросту 
не узнал.
– «Парадиз», занимавшийся прокатом, никакой 
рекламы не сделал. Мы за свой счет повесили 
постеры на тумбах Невского проспекта. И вот 
результат: в кинотеатре «Родина», куда ходит про‑
двинутая кинематографическая публика, картина 
шла в течение полутора месяцев вместо заплани‑
рованной недели. Руководство кинотеатра посту‑
пило так потому, что фильм пользовался спросом. 
Сработали плакаты и молва. Если бы прокатчики 
так же работали на картину, финансовый резуль‑
тат был бы совсем иным.
– А почему компания, осуществлявшая прокат 
«Обезьян», не стала делать рекламу?
– Не хотели деньги тратить. Сейчас, кроме цент‑
ральных телеканалов, пропагандирующих с теле‑
экранов фильмы собственного производства, 
никто не занимается продвижением картин. 

В силу неумения это делать или из‑за элемен‑
тарной лени. А с фильмами надо работать. Обра‑
тите внимание, как пропагандируются премьеры 
американских картин. Они загодя завлекают зри‑
теля, и тот летит на фильм, как мотылек на свет. 
Собственно говоря, прокатчики и живут с аме‑
риканского кино с его собственной рекламой. 
Работать не надо. Поэтому отечественное кино 
им совсем не интересно. Один директор кино‑
театра мне говорил в пылу откровенности: «Мы, 
к сожалению, обязаны показывать кино. Иначе 
не сможем продавать колу и попкорн, на которых, 
собственно, и зарабатываем».

Идеал
– В «Обезьянах» главный герой – это тот, кто 
видит смысл жизни в выгоде и потреблении. 
Если говорить о достоверности, то это просто 
грубый реализм какой-то. Неужели все нынче 
такие?
– Современное общество в России заточено 
на выгоду. Даже будущие режиссеры, которых 
я учу, вместо того чтобы придумывать соб‑
ственные сюжеты и ходы, компилируют идеи 
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любимого американского кино, причем недолго мучаются, 
выбирая. Ровно столько, чтобы можно было такую заготовку 
сдать, выдав за что‑то свое. Не хотят вкладывать что‑то 
лично пережитое, свои эмоции. Идеал нынешнего молодого 
человека – не Чкалов, как когда‑то, а достаточно молодой 
крупный бизнесмен.
– Допустим. А богема в вашей картине, проповедующая 
духовность, это ведь, мягко говоря, не совсем вме-
няемые люди. С кого нашей молодежи делать жизнь? 
Куда вы зовете зрителя?
– «Богема», как вы говорите, главного героя спасает, прояв‑
ляет доброту. Парень почувствовал человеческое отношение, 
которое совершенно не связано с выгодой. А то, что эти люди 
кому‑то кажутся непривлекательными в сравнении с жур‑
нальным гламуром, так это – жизненная достоверность. 
Я не люблю гламур, а мои персонажи из психушки для меня 
куда привлекательнее, чем главный герой. Но смеюсь я надо 
всеми. И предлагаю зрителю делать то же самое. До тех пор, 
пока он не заплачет от сочувствия.
– Вот если бы молодой человек, посмотрев ваших 
«Обезьян», понял: жить надо вот так. Не персонажу же 
Анвара Либабова, бывшему актеру и городскому 
сумасшедшему, подражать!
– Мое послание в фильме таково: есть ценности помимо 
денег, и человек, который это понял, становится другим. 
Главный герой картины не может стать художником, 
но белые обезьяны, о которых он узнал, будут мучить его 
до конца жизни, напоминая о совершенном предательстве 
и о том, что есть другой мир высших ценностей. Но вы затро‑
нули интересную тему. Каким должен быть герой, чтобы ему 
хотелось подражать? Отвечаю: ему необходимо олицетво‑
рять будущее. Раньше это был Павка Корчагин, персонажи 
Евгения Урбанского. Тогда был Моральный кодекс строи‑
теля коммунизма. А сегодня что мы имеем? Разве кто‑ни‑
будь говорит нынче, что подражать надо человеку ловкому, 
безжалостному, идущему напролом? С христианской, да 
и вообще с любой моральной точки зрения это недостойное 
поведение.
– Формально такого человека сегодня идеалом не назы-
вают, хотя на самом деле это так, да?
– Во всяком случае, я, к примеру, часто видел, как пригла‑
шают молодых специалистов в частные студии цифровой 
аудио‑ и видеотехники и говорят им: два месяца будете 

учиться и работать без зарплаты. На третьем месяце начи‑
нают кормить обещаниями. Человек надеется, ждет, ходит 
на работу, так может и полгода пройти. Потом обманутые 
люди бросают эту студию. А хозяева тут же набирают новых. 
И всё повторяется. Жесточайшая эксплуатация, которой 
и в царской России не знали! Может, такие работодатели – 
положительные герои?

Для того чтобы понять, какой он – современный положи‑
тельный герой, надо понимать, какое будущее мы строим. 
Но разве кто‑нибудь сегодня может ответить на вопрос, куда 
мы идем? Из государственных программных документов 
понять этого нельзя. Там в основном говорится об увеличе‑
нии зарплаты и количества продуктов питания, о повыше‑
нии культурного уровня за счет пропаганды классической 
музыки, живописи… А меня интересует, какие люди будут 
жить после нас? С какими идеалами? Будет ли у них поня‑
тие чести, совести, справедливости? Будут ли они способны 
испытывать сочувствие, проявлять доброту. Будет ли в них 
восхищение перед величайшими творениями культуры? 
Мне вспоминается фраза Льва Толстого: «Мир погибнет? – 
И черт с ним. Вот только музыки жалко».
– И в «Фонтане», и в «Окне в Париж» у вас был положи-
тельный герой – персонаж Сергея Дрейдена. Чем не при-
мер для подражания? Сегодня разве нельзя создать 
такого героя?
– Учитель Чижов, которого играет Дрейден, сегодня 
(по сюжету второй части «Окна в Париж». – Ред.) работает 
в интернате для сирот. Он для них – как отец родной. Окно 
в Париж открывается вновь. Но сегодняшний Париж не нра‑
вится Чижову: ведь там примерно то же самое, что и в Петер‑
бурге. И в финале фильма он увозит детей в Сибирь строить 
новый Париж, город мечты.
– В Париже плохо, в Петербурге плохо. Где же хорошо?
– Хорошо там, где нас нет. А если серьезно, по‑моему, хорошо 
там, где есть интересная работа. Когда я снимал и зани‑
мался монтажом в Париже, чувствовал себя там прекрасно. 
И людям вокруг был интересен, и себе самому. Но когда при‑
ехал на премьеру, встречал знакомых, спешащих по своим 
делам. «О, привет!» – вежливо здоровается прежний сотруд‑
ник и убегает куда‑то. Чужая жизнь. Работа закончилась. 
Мне там делать было нечего. Творческому человеку необ‑
ходимо дело. А в Питере сегодня дел хватает. Возрождается 
«Ленфильм». Появляется возможность снимать кино. Но речь 
пока идет не об «Окне в Париж 2». Я собираюсь снимать кар‑
тину «Радость любви к Джойсу». Про великого ирландского 
писателя, проживающего в Париже, и талантливого русского 
переводчика, занимающегося переводом романа «Улисс» 
в страшные времена сталинских репрессий. Два мира, объ‑
единенные поисками красоты. А для меня как для автора – 
это еще и поиски киноязыка, адекватного джойсовскому 
потоку сознания. Это мне интересно! И это как раз один 
из проектов обновленного «Ленфильма».

Беседу вел Владислав Корнейчук 

Я СОБИРАЮСь СНИМАТь КАРТИ•	
НУ «РАДОСТь ЛЮБВИ К ДЖОйСУ». 
ПРО ВЕЛИКОГО ИРЛАНДСКОГО ПИСА
ТЕЛЯ, ПРОЖИВАЮщЕГО В ПАРИЖЕ, 
И ТАЛАНТЛИВОГО РУССКОГО ПЕРЕВОД
чИКА, ЗАНИМАЮщЕГОСЯ ПЕРЕВО
ДОМ РОМАНА «УЛИСС» В СТРАШНыЕ 
ВРЕМЕНА СТАЛИНСКИХ РЕПРЕССИй

• культура
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